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Capitale chargé du Développement territorial 

et de la Rénovation urbaine, du Tourisme, de 
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Biculturel d'intérêt régional, 

 

betreffende de stand van zaken met betrekking 

tot de mogelijke opening van nieuwe 

risicobeperkende druggebruiksruimtes in het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest in het licht 

van recente aankondigingen. 

 concernant le point sur l'ouverture éventuelle 
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betreffende het aangekondigde tijdschema 

voor de hervorming van de Gewestelijke 

Stedenbouwkundige Verordening. 

 concernant le calendrier annoncé pour la 

réforme du règlement régional d'urbanisme. 
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Ontwerp van ordonnantie houdende 

instemming met de overeenkomst tussen het 

Koninkrijk België en Oekraïne inzake het 

verrichten van betaalde werkzaamheden door 

bepaalde gezinsleden van het diplomatiek en 

consulair personeel, gedaan te Brussel op 

10 februari 2021 

 Projet d’ordonnance portant assentiment à 

l’accord entre le Royaume de Belgique et 

l’Ukraine sur l’exercice d’activités à but 

lucratif par certains membres de la famille du 

personnel de missions diplomatiques et de 

postes consulaires, fait à Bruxelles, le 

10 février 2021 

 

A-699 39 A-699 39 

Ontwerp van ordonnantie houdende 

instemming met de overeenkomst tussen het 

Koninkrijk België en het Groothertogdom 

Luxemburg inzake het verrichten van betaalde 

werkzaamheden door bepaalde gezinsleden 

van het personeel van de diplomatieke missies 

en consulaire posten, gedaan te Brussel op 

17 november 2021 

 Projet d’ordonnance portant assentiment à 

l’accord entre le Royaume de Belgique et le 

Grand-Duché de Luxembourg sur l’exercice 

d’activités à but lucratif par certains membres 

de la famille du personnel de missions 

diplomatiques et de postes consulaires, fait à 

Bruxelles, le 17 novembre 2021 

 

A-700 39 A-700 39 

Ontwerp van ordonnantie houdende 

instemming met de overeenkomst tussen het 

Koninkrijk België en de Republiek Kosovo 

inzake het verrichten van betaalde 

werkzaamheden door bepaalde gezinsleden 

van het personeel van de diplomatieke missies 

en consulaire posten, gedaan te Brussel op 

17 juni 2022 

 Projet d'ordonnance portant assentiment à 

l'accord entre le Royaume de Belgique et la 

République du Kosovo sur l'exercice des 

activités à but lucratif par certains membres de 

la famille du personnel de missions 

diplomatiques et de postes consulaires, fait à 

Bruxelles le 17 juin 2022 

 

A-701 39 A-701 39 

Ontwerp van ordonnantie houdende 

instemming met de overeenkomst tussen het 

Koninkrijk België en de Dominicaanse 

Republiek inzake het verrichten van betaalde 

werkzaamheden door bepaalde gezinsleden 

van het personeel van de diplomatieke missies 

en consulaire posten, gedaan te Brussel op 

17 juni 2022 

 Projet d’ordonnance portant assentiment à 

l’accord entre le Royaume de Belgique et la 

République dominicaine sur l’exercice 

d’activités à but lucratif par certains membres 

de la famille du personnel de missions 

diplomatiques et des postes consulaires, fait à 

Bruxelles le 17 juin 2022 

 

A-702 40 A-702 40 

Ontwerp van ordonnantie houdende 

instemming met de overeenkomst tussen het 

Koninkrijk België en de Republiek Moldavië 

inzake het verrichten van betaalde werkzaam- 

heden door bepaalde gezinsleden van het 

personeel van de diplomatieke missies en 

consulaire posten, gedaan te Praag op 

31 augustus 2022 

 Projet d’ordonnance portant assentiment à 

l’accord entre le Royaume de Belgique et la 

République de Moldavie sur l’exercice 

d’activités à but lucratif par certains membres 

de la famille du personnel de missions 

diplomatiques et de postes consulaires, fait à 

Prague le 31 août 2022 
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A-703 40 A-703 40 

Ontwerp van ordonnantie houdende 

instemming met de overeenkomst tussen het 

Koninkrijk België en de Republiek Oeganda 

inzake het op grond van wederkerigheid 

verrichten van betaalde werkzaamheden door 

bepaalde gezinsleden van het personeel van de 

diplomatieke missies en consulaire posten, 

gedaan te Kampala op 8 december 2022 

 Projet d’ordonnance portant assentiment à 

l’accord entre le Royaume de Belgique et la 

République d’Ouganda sur l’exercice des 

activités à but lucratif par des membres de la 

famille du personnel de missions 

diplomatiques et de postes consulaires sur base 

de réciprocité, fait à Kampala le 8 décembre 

2022 

 

A-623 40 A-623 40 

Besluit van de commissie tot verwerping van 

het voorstel van resolutie van de heren Gaëtan 

Van Goidsenhoven, Geoffroy Coomans de 

Brachène en David Leisterh betreffende de 

reconversie van de gevangenissen van Sint-

Gillis, Vorst en Berkendaal 

 Conclusions de la commission tendant au rejet 

de la proposition de résolution de MM. Gaëtan 

Van Goidsenhoven, Geoffroy Coomans de 

Brachène et David Leisterh relative à la 

reconversion des prisons de Saint-Gilles, 

Forest et Berkendael 

 

A-573 41 A-573 41 

Voorstel van resolutie van mevrouw Viviane 

Teitelbaum, de heer David Weytsman, 

mevrouw Bianca Debaets, mevrouw Céline 

Fremault, mevrouw Khadija Zamouri, 

mevrouw Marie Nagy en de heer Marc 

Loewenstein tot bevestiging van de toetreding 

van het Brussels Gewest tot de Europese 

Strategie ter bestrijding van antisemitisme en 

ter bevordering van het Joodse leven. 

 Proposition de résolution de Mme Viviane 

Teitelbaum, M. David Weytsman, Mmes 

Bianca Debaets, Céline Fremault, Khadija 

Zamouri, Marie Nagy et M. Marc Loewenstein 

marquant l’adhésion de la Région bruxelloise 

à la stratégie européenne de lutte contre 

l’antisémitisme et de soutien à la vie juive 

 

Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR)  Mme Viviane Teitelbaum (MR)  

De heer Julien Uyttendaele (PS)  M. Julien Uyttendaele (PS)  

A-683 42 A-683 42 

Besluit van de commissie tot verwerping van 

het voorstel van resolutie van de heer Mathias 

Vanden Borre, mevrouw Cieltje Van Achter 

en de heer Gilles Verstraeten betreffende de 

invoering van een algemeen gewestelijk kader 

om de gemeentelijke praktijken inzake 

extralegale voordelen in Brussel te reguleren 

 Conclusions de la commission tendant au rejet 

de la proposition de résolution de M. Mathias 

Vanden Borre, Mme Cieltje Van Achter et 

M. Gilles Verstraeten relative à l’instauration 

d’un cadre général régional afin de 

réglementer les pratiques communales en 

matière d’avantages extralégaux à Bruxelles 

 

A-777 42 A-777 42 

Ontwerp van ordonnantie tot wijziging van de 

drie wetten van 15 juli 2013 betreffende 

diverse aspecten van het wegvervoer 

 Projet d’ordonnance modifiant les trois lois du 
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1101 - De plenaire vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk
Parlement wordt geopend om 14.35 uur.

Voorzitterschap: de heer Rachid Madrane, voorzitter.

- La séance plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-
Capitale est ouverte à 14h35.

Présidence : M. Rachid Madrane, président.

1101 De voorzitter.-  De vergadering is geopend. M. le président.-  La séance est ouverte.

1103 VERONTSCHULDIGDEN EXCUSÉS

1103 (Zie bijlagen) (Voir annexes)

1105 MONDELINGE VRAGEN QUESTIONS ORALES

1105 De voorzitter.-  Aangezien de mondelinge vragen op de agenda
schriftelijk werden beantwoord, worden ze van de agenda
gehaald.

M. le président.-  Étant donné que les questions orales inscrites à
l'ordre du jour ont reçu réponse écrite, elles sont dès lors retirées
de l'ordre du jour.

1105 ACTUALITEITSVRAGEN QUESTIONS D'ACTUALITÉ

1105

ACTUALITEITSVRAAG VAN DE HEER AHMED
MOUHSSIN

QUESTION D'ACTUALITÉ DE M. AHMED MOUHSSIN

1105 aan de heer Rudi Vervoort, minister-president van de
Brusselse Hoofdstedelijke Regering, belast met Territoriale
Ontwikkeling en Stadsvernieuwing, Toerisme, de Promotie
van het Imago van Brussel en Biculturele Zaken van
Gewestelijk Belang,

à M. Rudi Vervoort, ministre-président du Gouvernement de
la Région de Bruxelles-Capitale chargé du Développement
territorial et de la Rénovation urbaine, du Tourisme, de la
Promotion de l'image de Bruxelles et du Biculturel d'intérêt
régional,

1105 betreffende de stand van zaken met betrekking tot
de mogelijke opening van nieuwe risicobeperkende
druggebruiksruimtes in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest
in het licht van recente aankondigingen.

concernant le point sur l'ouverture éventuelle de nouvelles
salles de consommation à moindre risque en Région de
Bruxelles-Capitale à la lumière d'annonces récentes.

1109 De voorzitter.-  Minister Alain Maron zal de actualiteitsvraag
beantwoorden.

M. le président.-  Le ministre Alain Maron répondra à la
question d'actualité.

1109 De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- De media
meldden vanochtend dat burgemeester De Wolf van Etterbeek
een risicobeperkende gebruikersruimte in zijn gemeente wil
openen.

Na het bezoek van de commissie aan Lissabon, waar het
openen van gebruikersruimtes zijn vruchten afwerpt, lijkt het
vanzelfsprekend om hier dezelfde weg op te gaan, maar hoe
kunnen we alle initiatieven coördineren? Hoe maken we die
ruimtes laagdrempelig?

(Applaus bij Ecolo)

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Dans la presse de ce matin,
le bourgmestre d'Etterbeek, M. De Wolf, exprime son souhait
d'ouvrir une salle de consommation à moindre risque dans sa
commune.

Le ministre-président nous a recommandé d'aller voir à Lisbonne
comment était organisée la lutte contre les addictions. Nous y
sommes allés avec plusieurs commissaires pour comprendre «
 l'esprit de Lisbonne ». Il consiste à dire que, sur la question des
addictions, il faut une unité de la gauche, de la droite, de tous,
comme nous l'ont expliqué les acteurs de tous bords que nous
avons rencontrés dans la capitale portugaise. Selon eux, si cette
politique fonctionne à Lisbonne et au Portugal, c'est parce qu'il y
règne un certain état d'esprit, fondé sur les deux piliers que sont
l'humanisme et le pragmatisme.

Cet « esprit de Lisbonne » a touché tous les commissaires.
L'idée d'ouvrir de nouvelles salles de consommation à moindre
risque semble être une évidence, mais comment coordonner ces

Peggy De Cock
Onderstrepen

https://weblex.irisnet.be/data/crb/cri/2023-24/00010/verontschuldigden.pdf
Peggy De Cock
Onderstrepen

https://weblex.irisnet.be/data/crb/cri/2023-24/00010/verontschuldigden.pdf
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initiatives ? Une première salle a été ouverte, une deuxième est
en projet et des bourgmestres envisagent d'en créer d'autres.

Comment se projeter dans l'avenir et faire en sorte que les
salles de consommation à moindre risque soient les plus proches
possible des personnes dépendantes ?

(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo)

1115 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Tijdens de
vorige regeerperiode had een bezoek aan Parijs ook tot gevolg
dat een aantal politieke partijen hun standpunt bijstuurden.

De stad Brussel heeft met gewestelijke steun een eerste ruimte
geopend. Nu pakken we het probleem eerder op gewestelijk
niveau aan, maar dan in samenspraak met de gemeentebesturen.
Er komt een nieuwe ruimte aan Ribaucourt. We hebben voor die
plek gekozen omdat uit het bezoek aan Parijs is gebleken dat
gebruikersruimtes zich zo dicht mogelijk moeten bevinden bij de
plek waar verslaafden zich bevoorraden.

Allicht moeten we nog andere ruimtes openen, maar er is nog
geen gewestelijke visie over de gewestelijke spreiding. Ik hoop
dat we deze en de volgende regeerperiode nog meer zullen
kunnen doen.

M. Alain Maron, ministre.- Avant Lisbonne, sous la précédente
législature, une visite à Paris a eu un peu le même effet que
celle que vous évoquez : un certain nombre de formations
politiques ont alors changé leur point de vue sur les dispositifs
de réduction des risques et, plus spécifiquement, sur les salles
de consommation. La visite à Paris avait conduit à un travail
législatif parlementaire visant à définir une base légale à
l'installation de tels dispositifs, nonobstant la loi de 1921. Ce
travail s'est conclu sous la présente législature.

Avec le soutien de la Région, l'initiative prise par la Ville de
Bruxelles a permis l'ouverture d'une première salle, nommée
Gate. Désormais, nous agissons davantage au niveau régional,
mais en restant en lien avec les autorités locales et autres,
en vue de l'ouverture d'une nouvelle salle de consommation à
Ribaucourt. Pourquoi à cet endroit ? L'un des enseignements
de la visite à Paris est le fait que les salles de consommation
doivent se trouver le plus près possible du lieu où l'on acquiert
les produits que l'on consomme.

Sans doute allons-nous encore ouvrir d'autres salles, mais il
n'existe pas encore de vision régionale de la répartition des salles
de consommation sur le territoire bruxellois. En revanche, pour
être en dialogue régulier avec les acteurs de terrain, nous savons
que ces salles doivent être installées dans les quartiers où les
consommations sont les plus importantes. Après Ribaucourt, je
pourrais citer l'exemple du quartier nord.

Nous avons donc déjà bien progressé en la matière et j'espère
que, dans une belle concorde après Lisbonne, nous pourrons
poursuivre notre travail jusqu'à la fin de cette législature et durant
la prochaine.

1117 De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- Uit
het bezoek aan Lissabon bleek niet alleen het nut van de
gebruikersruimtes, maar ook van een aantal organisaties en van
medische bijstand. Bovendien is drugsgebruik er een misdrijf
zonder juridische gevolgen. De combinatie van al die aspecten
maakt het Portugese beleid tot een succes.

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Deux aspects intéressants à
Lisbonne, outre les salles de consommation, étaient la présence
de structures annexes et le fait de considérer que, si la
consommation de drogues n'était plus condamnable, elle restait
un délit, mais un délit dont le suivi se faisait au niveau de la santé.

Selon moi, c'est grâce à la combinaison de tous ces aspects
que le Portugal mène une politique efficace en matière de
drogues et qu'il est parvenu, en une dizaine ou une vingtaine
d'années, à réduire le nombre de consommateurs qualifiés de
problématiques. Dès lors, je pense que nous devons continuer
dans ce sens.

1119

ACTUALITEITSVRAAG VAN MEVROUW FRANÇOISE
DE SMEDT

QUESTION D'ACTUALITÉ DE MME FRANÇOISE DE
SMEDT
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1119 aan de heer Rudi Vervoort, minister-president van de
Brusselse Hoofdstedelijke Regering, belast met Territoriale
Ontwikkeling en Stadsvernieuwing, Toerisme, de Promotie
van het Imago van Brussel en Biculturele Zaken van
Gewestelijk Belang,

à M. Rudi Vervoort, ministre-président du Gouvernement
de la Région de Bruxelles-Capitale chargé du Développement
territorial et de la Rénovation urbaine, du Tourisme, de la
Promotion de l'image de Bruxelles et du Biculturel d'intérêt
régional,

1119 en aan mevrouw Nawal Ben Hamou, staatssecretaris van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest, bevoegd voor Huisvesting
en Gelijke Kansen,

et à Mme Nawal Ben Hamou, secrétaire d'État à la Région de
Bruxelles-Capitale chargée du Logement et de l'Égalité des
chances,

1119 betreffende eventuele maatregelen ten gunste van
studentenhuisvesting in het licht van het recente
memorandum 'Alle jeugd samen' van de vakbonden en
verenigingen.

concernant les mesures éventuelles en faveur du logement
étudiant à la lumière du récent mémorandum « Jeunesse
unie » des syndicats et associations.

1121 Mevrouw Françoise De Smedt (PTB) (in het Frans).- Deze
week hebben verschillende vakbonden en studentenorganisaties
een gezamenlijk memorandum ingediend. Daarin stellen ze de
sociale noodsituatie bij jongeren aan de kaak, waaronder het
gebrek aan betaalbare huisvesting voor studenten.

In het Brussels Gewest zou er een tekort van 10.000
studentenkamers zijn, waardoor het heel moeilijk is om er een
te vinden en de prijzen op de privémarkt oplopen tot 500 of 600
 euro per maand. Veel studenten moeten een baan zoeken omdat
hun ouders die bedragen niet kunnen betalen.

Het tekort aan betaalbare studentenkamers brengt de toegang
tot hoger onderwijs voor een groot aantal studenten in gevaar.
Studenten die ver wonen, zijn uren kwijt met pendelen. Sommigen
kiezen daarom voor een andere richting of geven het idee om
hoger onderwijs te volgen zelfs volledig op omdat de kosten
te hoog zijn. Daarom wordt in het memorandum gepleit voor
openbare studentenhuisvesting.

Mme Françoise De Smedt (PTB).- Cette semaine, différents
syndicats et organisations, comme la Fédération des étudiants
francophones (FEF) ainsi que les jeunes représentants de la
Confédération des syndicats chrétiens (CSC) et de la Fédération
générale du travail de Belgique (FGTB) ont déposé leur
mémorandum, et ce, des deux côtés de la frontière linguistique.
Et ils présentent aujourd'hui leurs revendications, non loin de cet
hémicycle.

Ils dénoncent l'urgence sociale particulière chez les jeunes. Dans
leur mémorandum figure notamment le problème de l'accès au
logement. Pour rappel, on estime qu'il manque 10.000 kots, en
particulier publics, dans notre Région.

En conséquence, à partir du mois d'avril de l'année précédant
la rentrée universitaire, il est déjà très difficile de dénicher un
kot. Et lorsque l'étudiant pense l'avoir trouvé, c'est sur le marché
privé et il est souvent beaucoup trop cher. On parle de 500 à 600
euros par mois, voire davantage, ce qui signifie que les étudiants
concernés doivent trouver un job pour financer leurs études
parce que la plupart des parents sont incapables de débourser de
pareilles sommes.

Cette situation a aussi des conséquences délétères sur la
réussite de leur année d'études universitaires. Soit ils habitent
trop loin et perdent des heures en trajets, soit ils doivent se
réorienter, certains abandonnant jusqu'à l'idée d'entamer des
études supérieures du fait de ces coûts trop élevés.

La pénurie de kots abordables compromet l'accès d'un grand
nombre d'étudiants à l'enseignement supérieur. Dans leur
mémorandum, la FEF et les jeunes représentants de la CSC et de
la FGTB demandent que des logements étudiants publics soient
créés, ce qui favoriserait l'accès à l'enseignement et permettrait
par la même occasion de lutter contre la précarisation des
étudiants.

1123 U antwoordde eerder al dat de regering geen plannen
had om openbare studentenhuisvesting te creëren. Heeft het
memorandum de situatie gewijzigd? Onderzoekt de regering
welke terreinen daarvoor in aanmerking komen? Is ze van

La dernière fois que je vous avais interrogée à ce sujet,
vous m'aviez dit qu'il n'y avait pas de plan, au niveau du
gouvernement, pour produire du logement public étudiant.
Qu'en est-il aujourd'hui, à la lumière de ce mémorandum ? Le
gouvernement a-t-il prévu un changement de cap ? Des études
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plan het rooster van indicatieve huurprijzen toe te passen op
studentenkamers?

ont-elles été lancées pour voir sur quels terrains cela pourrait être
réalisé ? Le gouvernement a-t-il prévu de travailler à l'application
de la grille des loyers aux kots ?

1125 Mevrouw Nawal Ben Hamou, staatssecretaris (in het Frans).-
Het Noodplan voor huisvesting heeft tot doel het woningaanbod
voor alle doelgroepen te vergroten.

Inzake studentenhuisvesting lopen er een aantal projecten,
waaronder het project Usquare in Elsene, dat meer dan 480
studentenkamers zal omvatten. Daarnaast heeft citydev.brussels
net 289 studentenkamers gebouwd op de City Campus in
Anderlecht.

Voorts heeft het Sociaal Verhuurkantoor voor Studenten (SVKS)
362 studentenwoningen in beheer. Alles bij elkaar zullen er
tijdens deze regeerperiode meer dan 1.000 studentenwoningen
zijn bij gekomen.

Het SVKS stelt een rooster van indicatieve huurprijzen op voor
studentenkamers.

Tot slot wil ik nog vermelden dat bij perspective.brussels
een dienst Studentenleven is opgericht en dat de regering
een actieplan 2020-2025 heeft goedgekeurd om het leven van
studenten in het Brussels Gewest te verbeteren.

Mme Nawal Ben Hamou, secrétaire d'État.- Comme vous, je
suis indignée par la hausse des loyers appliqués à Bruxelles et par
la difficulté d'accès que connaissent certains publics, y compris
les étudiants.

Le plan d'urgence logement vise à augmenter l'offre globale de
logements à destination de tous les publics cibles dans notre
Région. Le droit au logement est universel et ne saurait souffrir
de hiérarchie entre les publics qui font face à ce problème.

Je vous rappelle que le ministre-président Rudi Vervoort est
compétent pour la vie étudiante et, de ce fait, pour le logement
étudiant à Bruxelles. Il m'a transmis les éléments d'information
suivants.

Plusieurs projets sont en voie de réalisation, notamment le projet
Usquare à Ixelles, qui prévoit la création de plus de 480 kots pour
les étudiants. Par ailleurs, quelque 289 kots viennent de sortir de
terre, sur le City Campus, à Anderlecht. Ce projet est développé
par citydev.brussels.

La gestion des agences immobilières sociales est de mon ressort.
L'Agence immobilière sociale étudiante (AISE) est destinée
plus particulièrement aux étudiants. Au 1er juillet 2019, l'AISE
disposait de 109 logements pour les étudiants ; aujourd'hui, on
compte plus de 250 logements supplémentaires. Par conséquent,
l'AISE gère à ce jour un total de 362 logements destinés aux
étudiants.

En définitive, toutes compétences confondues, plus de 1.000
logements destinés aux étudiants auront vu le jour durant cette
législature.

Concernant une possible grille des loyers pour les kots, il faut
savoir que l'AISE établit une grille des loyers en fonction de
laquelle les loyers sont pratiqués.

Le ministre-président m'informe également qu'une cellule « vie
étudiante » a été créée au sein de perspective.brussels et que
le gouvernement a approuvé un plan d'action 2020-2025 pour
améliorer la vie des étudiants à Bruxelles.

1127 Mevrouw Françoise De Smedt (PTB) (in het Frans).-
Het Sociaal Verhuurkantoor voor Studenten heeft 362
studentenkamers, maar dat is belachelijk weinig, aangezien er
in het Brussels Gewest een tekort van 10.000 studentenkamers is
en veel gezinnen geen kamer op de privémarkt kunnen betalen.

Daarom wordt in het memorandum gevraagd dat de regering
openbare studentenhuisvesting produceert, die in handen van de
overheid blijft, om de huurprijzen betaalbaar te houden.

Mme Françoise De Smedt (PTB).- Sachant qu'il manque
10.000 kots en Région bruxelloise, les chiffres que vous venez de
nous communiquer demeurent totalement insuffisants. Quelque
362 logements entrent effectivement dans la grille de l'Agence
immobilière sociale étudiante. Vous conviendrez que c'est
ridicule au vu des besoins rencontrés par l'ensemble des étudiants
qui doivent se loger sur le marché privé, mais qui n'y arrivent pas.

Je le répète : un loyer de 500 ou de 600 euros par mois, c'est
énorme pour les familles qui doivent déjà payer leur propre
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loyer. Cette situation met clairement des barrières à l'accès à
l'enseignement.

Certes, vous livrez les chiffres de production de kots par
citydev.brussels, mais ce que le mémorandum demande, c'est
que le gouvernement fasse un plan de production de logements
publics, qui restent dans les mains du marché public et qui soient
gérés par le public pour garantir des prix accessibles.

1129

ACTUALITEITSVRAAG VAN DE HEER JAMAL
IKAZBAN

QUESTION D'ACTUALITÉ DE M. JAMAL IKAZBAN

1129 aan mevrouw Ans Persoons, staatssecretaris van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest, bevoegd voor Stedenbouw
en Erfgoed, Europese en Internationale Betrekkingen,
Buitenlandse Handel en Brandbestrijding en Dringende
Medische Hulp,

à Mme Ans Persoons, secrétaire d'État à la Région de
Bruxelles-Capitale chargée de l'Urbanisme et du Patrimoine,
des Relations européennes et internationales, du Commerce
extérieur et de la Lutte contre l'incendie et l'Aide médicale
urgente,

1129 betreffende de beslissing van de Brusselse Hoofdstedelijke
Regering om 430.000 euro bijkomende ontwikkelingshulp
toe te kennen aan Palestina.

concernant la décision du Gouvernement de la Région de
Bruxelles-Capitale d'allouer 430.000 euros supplémentaires
d'aide au développement de la Palestine.

1131 De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- De regering
heeft beslist om 430.000 euro vrij te maken voor een
projectoproep voor hulp aan Palestina. Ze heeft ook Brupartners
teruggeroepen uit Tel Aviv, zolang Israël het internationaal recht
niet respecteert, en wil federaal overleg plegen over de invoer
van producten die afkomstig zijn van illegale nederzettingen en
over de wapenexport. Dat zijn erg moedige beslissingen.

Kunt u meer vertellen over de projectoproep?

Hoe wilt u zich ervan vergewissen dat de middelen die u
vrijmaakt, niet worden geblokkeerd door de bezettingsmacht?

M. Jamal Ikazban (PS).- Permettez-moi avant tout de vous
féliciter et de féliciter l'ensemble du gouvernement pour la
décision de débloquer le montant important de 430.000 euros
pour aider la Palestine, à travers un appel à projets.

Vous avez également rappelé Brupartners de Tel Aviv tant
que le droit international n'est pas respecté, et vous prévoyez
de proposer une concertation ultra-urgente au niveau belge,
non seulement concernant l'importation de produits issus des
colonies illégales, mais aussi sur les exportations d'armes. Je
tiens à souligner le courage de cette première décision au niveau
du gouvernement bruxellois.

Ce qui se passe au Proche-Orient et à Gaza est catastrophique.
On dénombre à ce jour plus de 13.000 tués, parmi lesquels
des femmes et plus de 5.000 enfants, dont des bébés, au
mépris du droit international et de l'élémentaire droit humain.
Il est nécessaire de demander un cessez-le-feu immédiat et la
libération de tous les otages.

Madame la Secrétaire d'État, pouvez-vous nous en dire plus sur
l'appel à projets et sur le premier montant qui sera débloqué ?

Comme vous le savez, Gaza vit sous blocus depuis près de vingt
ans. Comment vous assurerez-vous que les moyens qui seront
dégagés ne seront ni bloqués ni détournés par les actuelles forces
occupantes en Palestine ?

1133 Mevrouw Ans Persoons, staatssecretaris (in het Frans).- In het
licht van de zorgwekkende toestand in Israël en de Gazastrook
heeft de regering gisteren een aantal beslissingen genomen.

Het is duidelijk dat het conflict een enorme invloed zal hebben
op de Palestijnse samenleving, die al grote problemen kende
op het vlak van economie, gezondheid, fundamentele rechten,

Mme Ans Persoons, secrétaire d'État.- En effet, compte tenu
de l'escalade très inquiétante de la situation en Israël et dans la
bande de Gaza, le gouvernement a pris hier un certain nombre de
décisions de principe visant à modifier les relations extérieures
avec Israël et les territoires palestiniens occupés.
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mentaal welzijn en infrastructuur. Daarom moet het gewest nu
investeren in bijkomende ontwikkelingshulp ter aanvulling van
de aanzienlijke humanitaire hulp van federaal minister Gennez.
De Brusselse regering maakt daarvoor voor 2024 een budget vrij
van 430.000 euro.

We organiseren jaarlijks een projectoproep "Zuid" voor
ontwikkelingssamenwerking met onze prioritaire partnerregio's,
onder wie sinds 2022 ook Palestina. De helft van het bedrag
van die projectoproep, 225.000 euro, zal gaan naar een
projectoproep die op Palestina is gericht. Daar komt nog 50.000
 euro uit mijn eigen budget bij en 150.000 euro uit de budgetten
van de andere ministers.

Quelles que soient l'évolution et la durée du conflit, il est
d'ores et déjà clair qu'il affectera de manière durable la
société palestinienne, alors même qu'elle faisait déjà face à
des défis très importants en matière d'économie, de santé, de
droits fondamentaux, de bien-être mental et d'infrastructure.
Nous estimons dès lors, au niveau de notre Région, qu'il est
essentiel d'investir dès à présent dans une aide supplémentaire
au développement, en complément de l'aide humanitaire
impressionnante déployée par la ministre fédérale Caroline
Gennez.

Je suis convaincue que nous devons aussi venir en aide à la
Cisjordanie. Une des visées de l'horrible attaque du Hamas est
précisément de déstabiliser la situation dans cette région et la
gestion par une autorité palestinienne plus modérée.

Par conséquent, en 2024, nous avons décidé de mettre un
budget de 430.000 euros à disposition de la coopération
au développement dans les territoires palestiniens, selon des
modalités précises.

Un appel à projets « Sud » est organisé chaque année, visant à
soutenir des projets de coopération au développement dans nos
régions partenaires prioritaires, notamment Rabat, Kinshasa et -
 depuis 2022, à l'initiative de M. Pascal Smet - la Palestine, ou
la Cisjordanie.

Nous avons décidé de prélever sur l'enveloppe budgétaire
consacrée à cette initiative un montant de 225.000 euros - soit
la moitié des fonds qui y sont investis - et de les affecter à une
enveloppe destinée à un appel à projets spécifique consacré à la
Palestine.

Cette enveloppe sera ensuite complétée par de nouveaux fonds,
soit une contribution supplémentaire de 50.000 euros prélevés
sur mon budget et des contributions à hauteur de 150.000 euros
provenant de tous les autres membres du gouvernement.

Au total, 430.000 euros seront ainsi débloqués au titre
de coopération au développement pour l'appel à projets «
 Palestine » que le gouvernement m'a demandé de préparer.

1135 Het resterende bedrag voor de projectoproep "Zuid" gaat naar
Rabat en Kinshasa. Het budget wordt in 2024 licht opgetrokken,
zodat de impact voor die partners verwaarloosbaar zal zijn.

Brussels International zal zo snel mogelijk de
uitvoeringsbepalingen van de projectoproep bepalen, in
samenwerking met de partners en experts. Ik kan me dus nog niet
uitspreken over de aard van de projecten.

De gewesten hebben al in 2009 afgesproken om geen
uitvoerlicenties te geven voor wapens in dit conflict. We willen
die afspraak uitbreiden tot alle technologieën en goederen die
militair gebruikt kunnen worden.

L'appel à projets « Sud » restera donc en place et continuera à
se concentrer sur les deux autres partenaires dans le domaine du
développement. Cette enveloppe augmentera aussi légèrement
en 2024, de manière à ce qu’il n’y ait pratiquement pas d’impact
sur les deux autres Régions partenaires.

Brussels International déterminera dès que possible les modalités
exactes de l’appel à projets, et ce, en collaboration avec nos
partenaires et les experts qui connaissent le mieux les besoins et
les organisations sur le terrain.

Je ne peux donc pas encore préciser le type de projets que
nous soutiendrons, mais ils pourraient s’axer sur l’aide post-
traumatique, le dialogue interculturel, l’autonomisation des
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femmes, le développement durable et inclusif dans un contexte
urbain, etc.

Quant à votre question sur l’exportation des biens, les
technologies militaires et les biens et technologies à double
usage : les Régions se sont accordées pour ne pas délivrer de
licences d’exportation d’armes qui renforceraient les capacités
militaires des belligérants. Cet accord remonte à 2009. Nous
souhaitons le réaffirmer et l’étendre à l’exportation des biens et
technologies à double usage.

1137 De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- De bezetting
is de oorzaak van het kwaad in het Nabije Oosten. Zonder
politieke en economische druk zal geen enkele bezettingsmacht
zich terugtrekken. Ik benadruk de moed die nodig is voor de
belangrijke beslissingen die u nu neemt. Ik dring ook aan op
een staakt-het-vuren en de vrijlating van alle gijzelaars, ook de
kinderen die in Israël gevangenzitten.

M. Jamal Ikazban (PS).- J'ai toujours dit que la graine du mal au
Proche-Orient était l'occupation. Aucun occupant, aucune armée
ne se retirera s'il n'y a pas une pression politique et économique.
Je salue le courage de la Région et j'entends que, depuis 2009,
plus aucune arme n'est exportée à destination du Proche-Orient
et de l'État d'Israël, même s'il y a toujours le problème du transit
des armes. Vous avez également précisé que Gaza n'était pas la
seule région concernée, car la Cisjordanie est, elle aussi, attaquée
par les colons devant les soldats de l'armée israélienne.

Pour terminer, j'aimerais souligner l'importance et le courage de
l'acte et du geste que vous posez aujourd'hui. Il faut lancer des
signaux positifs, et je répète que nous demandons un cessez-le-
feu, la libération de tous les otages, en ce compris les enfants
emprisonnés en Israël. Hartelijk bedankt, Madame la Secrétaire
d'État.

1139

ACTUALITEITSVRAAG VAN MEVROUW INGRID
PARMENTIER

QUESTION D'ACTUALITÉ DE MME INGRID
PARMENTIER

1139 aan mevrouw Elke Van den Brandt, minister van de
Brusselse Hoofdstedelijke Regering, belast met Mobiliteit,
Openbare Werken en Verkeersveiligheid,

à Mme Elke Van den Brandt, ministre du Gouvernement de
la Région de Bruxelles-Capitale chargée de la Mobilité, des
Travaux publics et de la Sécurité routière,

1139 en aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

et à M. Alain Maron, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la Transition climatique,
de l'Environnement, de l'Énergie et de la Démocratie
participative,

1139 betreffende de lancering door Brussel Mobiliteit en
Leefmilieu Brussel van een beplantingscampagne ter
ontharding van de kanaalzone.

concernant le lancement par Bruxelles Mobilité et Bruxelles
Environnement d’une campagne de plantation dans la zone
minéralisée du canal.

1141 Mevrouw Ingrid Parmentier (Ecolo) (in het Frans).- Tot ons
grote genoegen vernamen we in de pers dat er 14.000 bomen
geplant zullen worden in de kanaalzone en dat er ook zones
onthard zullen worden.

Maakt dat project deel uit van het ruimere Beeldkwaliteitsplan?
Volgen er nog andere initiatieven? Moedigt u andere openbare
en privéspelers uit de buurt aan om te ontharden en te beplanten?

Worden er tegelijkertijd maatregelen genomen om te voorkomen
dat nieuwe zones verhard worden?

Mme Ingrid Parmentier (Ecolo).- C'est avec grand plaisir que
nous avons découvert dans la presse le projet de planter plus
de 14.000 arbres et arbustes dans les alentours du canal et d'en
déminéraliser certains espaces. C'est très important, car cette
zone concentre les carences bruxelloises en espaces verts. C'est
aussi un bon moyen de lutter contre les îlots de chaleur et les
inondations. Enfin, c'est très positif pour la qualité de l'espace
public, la diversité et notre moral.

Ce projet s'inscrit-il dans un cadre particulier, tel que le plan de
qualité paysagère et urbanistique ?
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Welke boomsoorten worden er geplant?

(Applaus bij Ecolo en de PS)

Est-ce seulement un début ? D'autres projets viendront-ils s'y
ajouter ? La zone du canal est en effet énorme : 107 ha, si je ne
me trompe pas.

Essayez-vous d'associer à cet effort d'autres acteurs privés ou
publics ? Les concessions accordées aux entreprises privées
sont-elles assorties d'une incitation à la déminéralisation ou à la
végétalisation ?

Des mesures sont-elles prises pour opérer une réduction
maximale de la minéralisation de nouvelles zones de pleine
terre ?

Enfin, quelles espèces seront plantées, sachant que celles qui
sont indigènes et/ou mellifères sont plus intéressantes pour la
biodiversité ?

(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo et du PS)

1145 Mevrouw Elke Van den Brandt, minister (in het Frans).-
Brussel is een van de groenste steden van Europa, maar helaas
is het groen ongelijk verdeeld. Dat er weinig groen te vinden is
in de kanaalzone, verklaart het grotere aantal hitte-eilanden en
de slechtere luchtkwaliteit.

Minister Maron en ik hebben, samen met Brussel Mobiliteit,
Leefmilieu Brussel en de Haven van Brussel een groot
vergroeningsplan uitgewerkt voor de kanaalzone. Zo zullen
er 14.000 bomen en struiken geplant worden en zal er een
oppervlakte van bijna 30.000 m² worden onthard. Daarnaast
wordt er voorzien in een capaciteit van 100.000 m³ voor
geïntegreerd regenwaterbeheer. Het project is gebaseerd op het
Beeldkwaliteitsplan, waarin onder meer de nadruk wordt gelegd
op het gebruik van uiteenlopende boomsoorten en gewassen.

In samenwerking met Beliris werden er nog meer soortgelijke
plannen opgesteld voor de kanaalzone en andere plekken in het
gewest. Daarnaast zal er 15% ontharding worden ingebouwd in
alle grote projecten van Brussel Mobiliteit.

Mme Elke Van den Brandt, ministre.- Avec ses 4.000 hectares
d’espaces verts, la Région bruxelloise est l'une des villes les plus
vertes d'Europe. Hélas, ces espaces verts ne sont pas répartis de
manière homogène. La zone du canal, par exemple, est à la fois
la plus dense, la plus bétonnée, celle qui compte le plus d’îlots
de chaleur et celle dont la qualité de l’air est la moins bonne.
Pendant les vagues de chaleur, la différence de température peut
atteindre 8 °C entre les quartiers les plus densément bâtis et les
parties plus vertes et moins densément bâties de la ville.

Il est donc essentiel d'agir, car au-delà de l'enjeu
environnemental, nous devons relever, au cœur même de
Bruxelles, un défi de santé publique et de justice sociale
en verdurisant tous les quartiers. C’est pourquoi, avec
mon homologue Alain Maron, Bruxelles Mobilité, Bruxelles
Environnement et le Port de Bruxelles, nous avons décidé d'un
grand plan de végétalisation de la zone du canal. Du nord au sud
de cette zone, dès cet hiver, il prévoit :

- 14.000 arbres et arbustes plantés ;

- presque 30.000 m² de surface déminéralisée ;

- 100.000 m³ de capacité de gestion intégrée des eaux de pluie.

Le plan de qualité paysagère et urbanistique est pris comme base
de travail pour le choix des lieux et le dessin des plans. Il insiste
sur la variété des espèces et la gestion écologique là où elle est
possible. Nous partageons cette ambition et nous la mettrons en
œuvre.

D'autres plans ont été élaborés avec Beliris pour cette zone et
d'autres à Bruxelles. Ainsi, un processus de déminéralisation est
en cours sur la place Eugène Flagey. Nous prévoyons d'intégrer
15 % de déminéralisation dans les grands projets de Bruxelles
Mobilité, et cela, pour faire face au dérèglement climatique.
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1147 Mevrouw Ingrid Parmentier (Ecolo) (in het Frans).- Iedereen
lijkt doordrongen van de noodzaak om de openbare ruimte te
ontharden en te vergroenen.

De keuze van de boomsoorten is daarbij van groot belang voor
de biodiversiteit.

Mme Ingrid Parmentier (Ecolo).- Tout le monde semble avoir
compris qu'il est absolument indispensable d'aménager l'espace
public autrement et d'accorder plus de place à des revêtements
qui peuvent absorber l'eau et à la végétalisation.

Je souhaite juste insister sur le choix des essences : favoriser
certaines essences au détriment d'autres peut avoir un impact réel
sur la biodiversité.

1149

ACTUALITEITSVRAAG VAN DE HEER DAVID
LEISTERH

QUESTION D'ACTUALITÉ DE M. DAVID LEISTERH

1149 aan mevrouw Ans Persoons, staatssecretaris van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest, bevoegd voor Stedenbouw
en Erfgoed, Europese en Internationale Betrekkingen,
Buitenlandse Handel en Brandbestrijding en Dringende
Medische Hulp,

à Mme Ans Persoons, secrétaire d'État à la Région de
Bruxelles-Capitale chargée de l'Urbanisme et du Patrimoine,
des Relations européennes et internationales, du Commerce
extérieur et de la Lutte contre l'incendie et l'Aide médicale
urgente,

1149 betreffende de aangekondigde afschaffing van
exportondersteuning voor Brusselse bedrijven in de
gewestbegroting van 2024.

concernant la suppression annoncée des aides à l’exportation
pour les entreprises bruxelloises dans le budget 2024 de la
Région.

1151 De heer David Leisterh (MR) (in het Frans).- Kloppen
de mediaberichten dat u de exportsteun aan Brusselse
ondernemingen schrapt omdat u wilt besparen? Ik kan het me
haast niet voorstellen, want bedrijven zorgen voor onderzoek en
werkgelegenheid.

(Applaus bij de MR)

M. David Leisterh (MR).- La presse nous annonce que, dans
le cadre de l'épure budgétaire, vous auriez supprimé les aides
à l'exportation pour les entreprises bruxelloises. Comme nous
l'avons vu hier en examinant le budget en commission des
Finances, Bruxelles est, chaque année, de moins en moins riche
et peut de moins en moins financer ses projets, que ceux-ci soient
sociaux ou structurants.

Alors que ces entreprises ne recevaient déjà pas de montants
faramineux, elles ne seraient, cette fois, plus du tout aidées
dans le cadre de leurs exportations. Celles-ci sont pourtant une
véritable source de recherche et de création d'emplois. Une telle
décision me paraît dès lors extrêmement interpellante. Mais je
suis certain que la presse n'a pas dû bien comprendre et que vous
allez nous expliquer tout l'inverse.

(Applaudissements sur les bancs du MR)

1155 Mevrouw Ans Persoons, staatssecretaris (in het Frans).-
De regering heeft zich voorgenomen om grote inspanningen
te leveren om het begrotingstekort terug te dringen. In die
context hebben we beslist om subsidies voor buitenlandse handel
gedurende het begrotingsjaar 2024 op te schorten.

De premies brengen heel wat administratie teweeg, zowel bij
de aanvrager als bij de overheid. We moeten daarom op
zoek naar de efficiëntste manier om bedrijven te steunen.
U mag niet vergeten dat er jaarlijks 20 miljoen euro naar
hub.brussels gaat en dat die instelling er alleen is om bedrijven
bij hun buitenlandse ondernemingen te steunen en buitenlandse
investeringen aan te trekken.

Mme Ans Persoons, secrétaire d'État.- Permettez-moi d’abord
de vous rappeler les efforts sérieux que ce gouvernement s'est
engagé à consentir pour réduire les déficits budgétaires. Vous
serez le premier à dire que les mesures timides ne suffisent pas.
Je suis heureuse d'entendre que vous proposez de simplifier les
structures bruxelloises, car, comme vous le savez, mon parti croit
fermement à cette mesure. Toutefois, il s'agit là d'un débat à
mener ultérieurement.

Dans le cadre des efforts budgétaires demandés à tous les
membres du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale,
il a été décidé de suspendre temporairement les subventions aux
entreprises privées pour la promotion du commerce extérieur.
J'insiste sur le caractère temporaire de cette mesure pour la
dernière année budgétaire de 2024. La prime en tant que telle ne
sera donc pas supprimée.
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Voor het overige verwijs ik naar de commissie Financiën
van volgende week, waar ik met plezier de maatregelen zal
toelichten.

Comme vous le savez certainement, les systèmes de primes
impliquent également une charge administrative considérable,
tant du côté du demandeur - en l'occurrence, les entreprises - que
du côté des pouvoirs publics proprement dits, en particulier en ce
qui concerne les ressources de personnel et les investissements
dans les technologies de la communication et de l'information.
Dans cet exercice d'équilibre, le budget total de ces primes
doit, par ailleurs, être considéré au regard de cette charge
administrative.

Nous devons donc continuer à rechercher les moyens
les plus efficaces pour le service public de soutenir nos
entreprises. Je tiens à rappeler que le soutien à notre politique
d’accompagnement au commerce extérieur reste bel et bien
assuré. En effet, nous consacrons pas moins de 20 millions
d'euros annuels de notre budget à hub.brussels, qui vise
exclusivement à soutenir les entreprises bruxelloises dans
leur entrepreneuriat à l'étranger et à attirer de nouveaux
investissements étrangers. Le commerce extérieur reste donc un
levier économique essentiel pour notre Région.

Pour le reste, je vous renvoie à la commission des Finances et des
Affaires générales de lundi prochain, au cours de laquelle je me
ferai un plaisir de vous expliquer plus avant toutes les mesures
prises.

1157 De heer David Leisterh (MR) (in het Frans).- Ik kan begrijpen
dat u een en ander wilt vereenvoudigen, maar dat mag in
geen geval ten koste van de ondernemingen gaan. Zelfs met
een tijdelijke vermindering van de steun aan bedrijven, geeft
u werkelijk het verkeerde signaal, terwijl het Brussels Gewest
bedrijven en werkgelegenheid broodnodig heeft en er nu al
jaarlijks meer dan 3.000 bedrijven wegtrekken uit Brussel.

Ik verzoek u met klem om deze maatregel te herzien en zelfs om
net meer te investeren in Brusselse bedrijven.

Ten slotte is er sowieso een probleem met de begroting. Vroeg
of laat zult u het gat op een andere manier moeten dichtrijden.

(Applaus bij de MR)

M. David Leisterh (MR).- Madame la Secrétaire d'État, je
suis désolé que nos premiers échanges portent sur la présente
question d'actualité, mais vous comprendrez que je ne puis en
aucun cas cautionner votre démarche.

Je peux, certes, entendre que des lourdeurs administratives
nécessitent une simplification, mais elle ne saurait se faire sur
le dos des entreprises. Ce n'est certainement pas en diminuant
les primes, même temporairement comme vous le prétendez,
que vous enverrez un signal permettant de créer l'emploi dont
Bruxelles a cruellement besoin.

Plus de 3.000 entreprises quittent Bruxelles chaque année,
emportant des emplois dans leur sillage. Nous sommes bien
entendu favorables à une simplification, mais elle ne peut se
concevoir au détriment des entreprises.

S'il vous plaît, revoyez donc votre copie et visez même
l'investissement. Car accorder davantage de primes à nos
entreprises permettra de créer plus d'emplois et de richesse pour
notre capitale. Et nous en avons bien besoin.

Enfin, petite parenthèse sur laquelle nous reviendrons lundi lors
des débats budgétaires en commission : si votre dispositif est
temporaire, votre budget s'en trouve d'ores et déjà déséquilibré
puisque vous devrez un jour ou l'autre le réalimenter. Certes,
c'est là un autre débat, mais nous sommes déjà confrontés à un
problème budgétaire.

(Applaudissements sur les bancs du MR)
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1161

ACTUALITEITSVRAAG VAN DE HEER GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

QUESTION D'ACTUALITÉ DE M. GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

1161 aan mevrouw Ans Persoons, staatssecretaris van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest, bevoegd voor Stedenbouw
en Erfgoed, Europese en Internationale Betrekkingen,
Buitenlandse Handel en Brandbestrijding en Dringende
Medische Hulp,

à Mme Ans Persoons, secrétaire d'État à la Région de
Bruxelles-Capitale chargée de l'Urbanisme et du Patrimoine,
des Relations européennes et internationales, du Commerce
extérieur et de la Lutte contre l'incendie et l'Aide médicale
urgente,

1161 betreffende het aangekondigde tijdschema voor de
hervorming van de Gewestelijke Stedenbouwkundige
Verordening.

concernant le calendrier annoncé pour la réforme du
règlement régional d'urbanisme.

1163 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het
Frans).- De voorgestelde hervorming van de Gewestelijke
Stedenbouwkundige Verordening, omgedoopt tot Good Living,
oogst slechts weinig bijval.

Ze zou in januari voor tweede lezing worden voorgelegd aan
de regering en vervolgens aan de Raad van State. De derde
lezing zou plaatshebben in april. Dat is een zeer krap tijdschema.
Hoe kunt u er zeker van zijn dat Good Living daadwerkelijk
goedgekeurd wordt voor het einde van de regeerperiode?

(Applaus bij de MR)

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Comme nous le savons
tous, les outils urbanistiques doivent être améliorés. Votre
prédécesseur s'est lancé dans la refonte du règlement régional
d'urbanisme (RRU), renommé Good Living, qui a reçu un accueil
très froid d'une série d'acteurs de la société civile, mais aussi de
membres de votre propre majorité.

Comme vous l'avez annoncé, une nouvelle mouture de ce RRU
devrait être présentée au mois de janvier en deuxième lecture,
puis au Conseil d’État dans la foulée. La troisième lecture devrait
avoir lieu en avril, c'est-à-dire en toute fin de législature.

Dans la presse, vous avez exprimé votre volonté d'y aboutir
dans un calendrier extrêmement serré. Ainsi, j'aurais voulu vous
entendre sur les avancées de cette nouvelle mouture du RRU,
sur la progression de vos démarches, mais aussi sur les garanties
réelles que vous pouvez nous apporter quant à une approbation
avant la fin de cette législature au regard du calendrier serré.
Évidemment, le terme d'accouchement au forceps était de nature
à quelque peu nous inquiéter.

(Applaudissements sur les bancs du MR)

1167 Mevrouw Ans Persoons, staatssecretaris (in het Frans).- Het
aangekondigde tijdschema is nog steeds van toepassing. Ik zal
de voorgestelde wijzigingen zeer binnenkort voorleggen aan de
ministerraad. Het is een ambitieus tijdschema, maar mijn doel
is nog steeds om deze langverwachte hervorming tijdig en naar
behoren te realiseren.

Mme Ans Persoons, secrétaire d'État.- Je confirme qu’à
l’heure actuelle, le calendrier annoncé est toujours d’actualité.
Les propositions de modifications sont finalisées. Je les
déposerai pour accord très prochainement au conseil des
ministres.

Cela permettra de peaufiner ensuite l’ensemble des documents
nécessaires pour une deuxième lecture en janvier, consulter le
Conseil d’État et finaliser le dossier en mai.

Ce calendrier est ambitieux, c’est vrai. Mon objectif est de
concrétiser, correctement et qualitativement, mais sans tarder, ce
dossier très attendu de tous et toutes.

1169 De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- In de
toekomst zou er geen confrontatiepolitiek meer mogen worden
gevoerd op het vlak van stedenbouw.

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Au-delà des questions
de calendrier, qui sont extrêmement contraignantes, j'espère
que les éléments qui ont suscité les blocages et les difficultés
auront pu être abordés différemment. Pour le groupe MR, il sera
important d'éviter, à l'avenir, un urbanisme de la confrontation.
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1171 - De plenaire vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk
Parlement wordt geschorst om 15.07 uur.

- La séance plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-
Capitale est suspendue à 15h07

2203 - De vergadering wordt hervat om 15.17 uur. - La séance est reprise à 15h17.

2205 VOORSTEL VAN RESOLUTIE VAN DE HEER
MATHIAS VANDEN BORRE, MEVROUW

CIELTJE VAN ACHTER EN DE HEER
GILLES VERSTRAETEN BETREFFENDE
DE INVOERING VAN EEN ALGEMEEN

GEWESTELIJK KADER OM DE GEMEENTELIJKE
PRAKTIJKEN INZAKE EXTRALEGALE

VOORDELEN IN BRUSSEL TE REGULEREN

PROPOSITION DE RÉSOLUTION DE M. MATHIAS
VANDEN BORRE, MME CIELTJE VAN ACHTER

ET M. GILLES VERSTRAETEN RELATIVE À
L’INSTAURATION D’UN CADRE GÉNÉRAL
RÉGIONAL AFIN DE RÉGLEMENTER LES
PRATIQUES COMMUNALES EN MATIÈRE

D’AVANTAGES EXTRALÉGAUX À BRUXELLES

2205 (NRS. A-683/1 ET 2 – 2022/2023) (NOS A-683/1 ET 2 – 2022/2023)

2207 Algemene bespreking Discussion générale

2207 De voorzitter.-  De algemene bespreking is geopend. M. le président.-  La discussion générale est ouverte.

2209 De heer Christophe Magdalijns, rapporteur (in het Frans).-
Ik verwijs naar het schriftelijk verslag.

Het voorstel van resolutie werd verworpen met 10 stemmen
tegen, 1 voor en 2 onthoudingen.

M. Christophe Magdalijns, rapporteur.- Je me réfère au
rapport écrit, pour lequel je remercie les services.

La proposition de résolution a été rejetée par 10 voix contre, 1
voix pour et 2 abstentions.

2211 De heer Mathias Vanden Borre (N-VA).- Dit voorstel van
resolutie gaat over de invoering van een algemeen gewestelijk
kader om de toekenning van extralegale voordelen door
gemeenten te reguleren. Die blijken immers nagenoeg volledig
autonoom te kunnen beslissen over de toekenning van zulke
voordelen aan lokale mandatarissen.

Hoe het precies zit, heb ik in de commissie uit de
doeken gedaan. Helaas leidt het ontbreken van een duidelijk
kader tot misbruik. Lokale mandatarissen kunnen hun
onkostenvergoeding misbruiken om zich allerlei overbodige
privileges toe te eigenen. We zijn het er hopelijk over eens dat het
onaanvaardbaar is dat mandatarissen belastinggeld misbruiken
om dingen te betalen die niets met hun mandaat te maken hebben.

Onlangs was er nog collectieve verontwaardiging over
een voormalige PS-schepen in Sint-Joost-ten-Node die haar
forfaitaire onkostenvergoeding van ongeveer 1.800 euro had
misbruikt om iPhones, sigaretten, fastfood, jarretellen en een tros
bananen te kopen. Tegelijkertijd bleek dat de schepen in kwestie
daarmee geen wet had overtreden, want de huidige regelgeving
staat zulke uitgaven toe.

M. Mathias Vanden Borre (N-VA) (en néerlandais).-
Aujourd'hui, les communes peuvent décider, en quasi totale
autonomie, de l'octroi d'avantages extralégaux aux mandataires
locaux, sans cadre clair pour empêcher les abus. Les
mandataires peuvent ainsi détourner leurs notes de frais pour
s'arroger toutes sortes de privilèges superflus, sans aucun
rapport avec leur mandat.

2213 Dergelijke uitgaven, die niets met het mandaat te maken hebben,
worden nergens verboden. Daarom verwees ik naar de Vlaamse
regelgeving, waarin ze wel uitdrukkelijk worden verboden. Er
is een bepaling waarin wordt gesteld dat uitgaven altijd moeten
worden verantwoord in functie van het mandaat. Ze moeten
rechtstreeks verband houden met het werk, dat noodzakelijk

Après l'indignation collective suscitée par les abus d'une ex-
échevine PS à Saint-Josse-ten-Noode, il s'avère que de telles
dépenses ne sont interdites nulle part, au contraire de la
réglementation flamande qui dispose que les dépenses doivent
toujours être directement liées à l'exercice de la fonction,
nécessaires et prouvées.
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moet zijn en dat bewezen moet worden. Natuurlijk is dat een stok
achter de deur om misbruik te voorkomen.

De heer De Wolf is vandaag niet aanwezig, maar
parlementsleden die mij verwijten dat ik telkens naar Vlaanderen
verwijs, wil ik zeggen dat ik dat doe om de verschillen aan
te geven en erop te wijzen waarom het in Brussel nog steeds
verkeerd loopt en wat we daaraan kunnen doen. Ik doe dat niet
om hier de boel op stelten te zetten, maar wel om te tonen wat
een oplossing kan zijn voor het probleem.

Iedereen was het er immers over eens dat er een probleem was.
Als het echter over de oplossing ging, bleef het stil. De PS stelde
dat minister Clerfayt daarover moest oordelen. Ik kan nu echter al
voorspellen dat zij nul op het rekest zullen krijgen. Het eeuwige
argument of excuus dat minister Clerfayt in dergelijke discussies
gebruikt, is immers dat hij een louter wettelijke controle uitoefent
op de gemeenten.

Ik herhaal dat er strikt genomen geen probleem is. Daarom denk
ik dat we regelgevend moeten optreden en daarover gaat deze
resolutie. Ze moet het kader aanscherpen en meteen ook een
opportuniteitstoets invoeren.

Voorts heb ik nog een aantal verzoeken. Zo moet het
statuut van het gemeentepersoneel aangepast en gemoderniseerd
worden. Er zijn tijdens deze regeerperiode vele hervormingen
aangekondigd, maar afgezien van wat kleine ordonnanties van
nauwelijks een pagina lang zijn er eigenlijk geen fundamentele
hervormingen geweest. De Nieuwe Gemeentewet, die nota bene
van 1988 dateert en dus helemaal niet zo nieuw meer is, is op een
aantal vlakken hopeloos verouderd en moet grondig hervormd
worden. Ook op dat gebied is er tijdens deze regeerperiode echter
niets ingrijpends gebeurd.

Si tout le monde s'accorde à reconnaître le problème, c'est le
silence radio quant à la solution. Pour le PS, c'est au ministre
Clerfayt d'en juger. Cependant, je peux d'ores et déjà parier
qu'il se retranchera dernière son éternel argument, à savoir qu'il
n'exerce qu'un contrôle purement légal sur les communes.

Je rappelle qu'au sens strict, il n'y a pas de problème. C'est
pourquoi nous devons agir réglementairement et c'est bien
l'objet de cette résolution.

Par ailleurs, le statut du personnel communal doit aussi être
modernisé, de même que la nouvelle loi communale, devenue
désespérément désuète. Or, pour l'un comme pour l'autre, rien
n'a été entrepris sous cette législature.

2215 Een laatste punt staat niet expliciet in het voorstel van
resolutie, maar is al aan bod gekomen in debatten, namelijk een
gewestelijke auditdienst die controle uitoefent op alle gemeenten
en gemeentelijke instellingen. Dat lijkt evident, maar zo'n
dienst bestaat niet in Brussel. Volgende week zullen we in de
commissies stemmen over de begroting. De vaststelling is dat
het gewest volgend jaar 900 miljoen euro zal uitkeren aan de
gemeenten. Welke garanties zijn er dat het geld goed wordt
besteed? Welke controles bestaan er op die middelen?

Ik heb al te vaak moeten vaststellen dat er onvoldoende controle
is. Er is heel veel werk aan de winkel om de kwaliteit van
het bestuur en vooral ook van de lokale besturen in Brussel te
verbeteren. Het is de taak van de parlementsleden om daarvoor
de juiste instrumenten in het leven te roepen. Andere gewesten
hebben al het voorbeeld gegeven. Waarop wachten we dan
nog? Een gewestelijke auditdienst zou ook een bijdrage kunnen
leveren aan fraudepreventie en een beter imago van de politiek.

Blijkbaar vinden de leden van de PS, Vooruit.brussels, Ecolo,
Groen, de Open Vld, DéFI en zelfs helaas ook van de MR dat
het huidige systeem volstaat. Ik ben het daar volstrekt niet mee
eens. Ik vind dat die regelgeving hervormd moet worden en ik

Un dernier point, qui ne figure pas explicitement dans la
proposition de résolution, mais qui est apparu lors des débats,
est la mise en place d'un service d'audit régional chargé de
contrôler les communes et les organismes communaux. Pour
l'année prochaine, le budget régional prévoit d'allouer 900
millions d'euros aux communes. Quelles garanties avons-nous
d'une allocation correcte de ces moyens ? Sur la base de quels
contrôles ?

Il reste du pain sur la planche pour améliorer la qualité de la
gouvernance, surtout celle des pouvoirs locaux. Qu'attendons-
nous pour créer les outils nécessaires à cette fin ? Le service
d'audit régional contribuerait aussi à prévenir la fraude et à
améliorer l'image de la politique.

Manifestement, les membres du PS, de Vooruit.brussels, d'Ecolo,
de Groen, de l'Open Vld, de DéFI et même, malheureusement,
du MR se satisfont du système actuel. Je ne suis absolument pas
de cet avis et appelle mes collègues du MR à revoir leur position.

(M. Guy Vanhengel, premier vice-président, prend place au
fauteuil présidentiel)
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roep de collega's van de MR op om hun mening bij te sturen en
de urgentie daarvan te erkennen.

Helaas zijn er opnieuw heel wat persoonlijke beschuldigingen
geuit in de commissie. Ik heb even overwogen om een venijnige
repliek te geven, maar ik ga dat niet doen.

(De heer Guy Vanhengel, eerste ondervoorzitter, treedt als
voorzitter op)

Ik beperk me tot de verklaring dat mijn politiek engagement
zich keert tegen de manier waarop Brussel wordt bestuurd en
uiteraard niet tegen de Brusselaar en de stad Brussel, waar ik van
houd. Ik draai de redenering om: het niet willen erkennen van
de problemen en het niet willen verbeteren van de stad waarin je
woont, werkt en leeft, zou getuigen van een gebrek aan respect.
Brussel verdient beter.

Mon engagement politique s'oppose à la manière dont Bruxelles
est gérée, pas aux Bruxellois ni à la Ville de Bruxelles, que
j'aime. Au contraire, c'est le refus d'améliorer cette ville qui
témoigne d'un manque de respect. Bruxelles mérite mieux.

2221 De transparantieverplichtingen behoren tot de weinige zaken
die wel door het gewest worden opgelegd aan de gemeenten.
In de commissie heb ik reeds vermeld dat veel gemeenten die
minimale verplichting niet naleven.

De gemeenten moeten een jaarlijks verslag inzake transparantie
publiceren. Slechts tien van de negentien gemeenten hebben een
jaarverslag gepubliceerd, hoewel de wettelijke deadline van 31
 mei al een hele tijd is verstreken.

Daarnaast stel ik vast dat de verslagen sterk verschillen
naargelang de gemeente. Als het voor mij en mijn politieke
medewerkers al moeilijk is om er een lijn in te trekken, hoe
moeilijk is het dan wel niet voor de gemiddelde Brusselaar? Het
is onmogelijk om je een duidelijk beeld te vormen van de situatie
in de negentien gemeenten.

Mijnheer De Wolf is niet aanwezig. Welnu, ik heb vastgesteld
dat het verslag van Etterbeek, waar hij burgemeester is,
weliswaar op de gemeentelijke website is verschenen, maar dat
het enkel in het Frans beschikbaar is. Ook dat strookt natuurlijk
niet met de wetgeving.

Ik heb u alsnog willen overtuigen van de noodzaak en het
nut van deze resolutie. Uit mijn toelichting denk ik te kunnen
concluderen dat de noodzaak van deze resolutie reëel is en dat de
oplossing die ik voorstel, niet zo moeilijk uit te voeren valt. Het
volstaat immers het voorbeeld van een aantal andere besturen
volgen. Waarop wachten we om Brussel beter te besturen?

Alors que les communes sont tenues de publier un rapport annuel
en matière de transparence, seules dix sur dix-neuf se sont pliées
à cette obligation. Qui plus est, ces rapports diffèrent fortement
d'une commune à l'autre et celui de la commune d'Etterbeek n'est
disponible qu'en français.

L'intérêt de cette résolution est donc réel et la solution que je
propose n'est pas si difficile à mettre en œuvre. Qu'attendons-
nous pour mieux gérer Bruxelles ?

2223 De heer Pepijn Kennis (Agora).- Transparantie zit misschien
wel in het DNA van de regering, maar niet in de sterkste
chromosomen, zoals ik tijdens deze regeerperiode heb kunnen
vaststellen. Ook voor het huidige parlement en de politiek in haar
geheel is transparantie wel vaker een probleem.

We hebben dan ook werk gemaakt van goed bestuur om
vooruitgang te boeken, of het nu gaat over de parlementaire
vergoedingen, de commissie voor de Begroting en Rekening, of

M. Pepijn Kennis (Agora) (en néerlandais).- Dans l'intérêt de
la transparence et de la bonne gouvernance, qui forment la base
d'une démocratie saine, Agora pourrait soutenir l'appel lancé
par cette résolution en faveur d'un cadre clair et transparent.

Cependant, cette proposition jette un certain discrédit sur les
mandataires locaux et la Région bruxelloise. Elle ne prend pas
suffisamment en compte les différences majeures entre le statut
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de openbaarheid van de beslissingen en nota's van de regering en
het Verenigd College.

In dat opzicht zou Agora in het belang van transparantie en goed
bestuur, wat de basis vormt van een gezonde democratie, de
oproep in de resolutie voor een duidelijk en transparant kader
kunnen steunen. Dat kader zou gemeenschappelijk zijn voor alle
gemeenten en worden gecontroleerd door het Rekenhof. Het zou
betrekking hebben op extralegale voordelen voor gemeentelijke
mandatarissen en ambtenaren.

In het voorstel van resolutie worden lokale mandatarissen en het
Brussels Gewest in zekere zin echter in diskrediet gebracht. Dat
soort tweedracht vinden wij niet nodig. Zoals opgemerkt in de
commissie, had er in het voorstel van resolutie rekening moeten
zijn gehouden met het feit dat er grote verschillen bestaan tussen
de administratieve en financiële status van gemeentepersoneel
enerzijds en plaatselijke mandatarissen anderzijds. Volgens
Agora is dat punt onvoldoende aan bod gekomen.

Tot slot vraag ik me af of de regeling niet ook op het
gewestelijke niveau aangepast had moeten worden. Dat is een
andere discussie, maar ook wij parlementsleden ontvangen een
onkostenvergoeding, terwijl niet wordt gecontroleerd of die wel
wordt gebruikt om beroepsonkosten te betalen. Agora stelt dan
ook voor om die regeling eveneens bij te sturen.

Hoewel ik achter een aantal doelstellingen van het voorstel van
resolutie sta, kan ik me niet in het geheel vinden. Ik zal me dan
ook onthouden bij de stemming.

administratif et financier du personnel communal d'une part et
celui des mandataires locaux d'autre part.

Enfin, je me demande si le dispositif n'aurait pas dû également
être adapté au niveau régional.

Je m'abstiendrai donc lors du vote.

2225 De heer Ahmed Mouhssin (Ecolo) (in het Frans).- Het is
verwarrend dat het voorstel zowel over mandatarissen als
over gemeenteambtenaren gaat, want die hebben niet hetzelfde
statuut.

Over de transparantie zijn we het eens. Ecolo heeft meermaals
aangedrongen op meer transparantie, beter bestuur en een
cumulverbod. We vinden echter dat we eerst de naleving van de
regels moeten afdwingen, voor we nieuwe invoeren.

Uw tekst is een samenraapsel van allerlei voorstellen. Sommige
daarvan kunnen we steunen, maar andere niet.

M. Ahmed Mouhssin (Ecolo).- Lors des débats, notre premier
constat a été le mélange des genres. Ce texte traite à la fois
des mandataires et des agents communaux, ce qui crée de la
confusion, étant donné qu'ils n'ont pas le même statut.

Sur la question de la transparence, nous partageons le même
objectif. Le groupe Ecolo a, à plusieurs reprises, interpellé M.
 Clerfayt afin de demander la création d'Audit Brussels, un
organisme pour aider les communes à réaliser des audits. Sur ce
point, nous sommes donc d'accord.

Cependant, votre proposition vise à imposer de nouvelles règles
alors que nous savons que certaines règles en vigueur ne sont
pas respectées. Pour ne citer qu'un exemple parmi de très
nombreux autres : de nombreuses communes doivent avoir des
organigrammes, or ils sont inexistants. Par conséquent, pour le
groupe Ecolo, la première étape devrait être de vérifier que les
règles imposées aujourd'hui sont bel et bien appliquées.

Je rappelle aussi le débat relatif à la Commission d'accès aux
documents administratifs. Par le passé, nous avons déjà plaidé
pour un accès plus aisé aux sites internet favorisant une plus
grande transparence et avons demandé au gouvernement d'y
travailler.

Nous nous sommes également penchés sur la question d'une
meilleure gouvernance et notamment sur celle du non-cumul.
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Ceci a débouché sur une belle avancée en Région bruxelloise,
qui n'existe pas dans toutes les autres Régions.

Nous avons également soutenu la proposition d'une motion de
défiance au niveau local, un outil qui permettrait, par exemple,
de sanctionner un échevin fautif.

Nous avons donc déjà proposé plusieurs choses. Cela dit, votre
texte était un fourre-tout reprenant des propositions disparates.
Comme nous l'avons exprimé en commission, nous aurions pu
en soutenir certaines, mais pas d'autres.

2227 De heer Marc-Jean Ghyssels (PS) (in het Frans).- Beweren dat
de gemeenten slecht beheerd worden, is de zoveelste vorm van
Brusselbashing.

De resolutie is dus overbodig, want er bestaan al voldoende
controlemechanismen, zoals de verplichting tot transparantie
voor de gemeenteraad, het gewestelijke toezicht en de
aanwezigheid van een gewestelijk inspecteur in bepaalde
gemeenten.

De PS steunt een harmonisering van de gemeentelijke
en gewestelijke personeelsstatuten op voorwaarde dat de
loonschalen naar boven toe worden aangepast.

M. Marc-Jean Ghyssels (PS).- Je répète ce que j'ai dit
en commission. Sans lancer d'attaque personnelle, tout cela
m'évoque une nouvelle opération de dénigrement de Bruxelles
consistant à dire que les communes sont mal gérées et qu'on y
fait n'importe quoi.

La résolution proposée n'a aucun fondement, dans la mesure où il
existe déjà des mécanismes ad hoc. Citons l'article 19, § 4, de la
nouvelle loi communale et l'article 4, § 1, de l'ordonnance du 14
 décembre 2017, qui prévoit des mécanismes de contrôle et des
limites pour les avantages.

Pour rappel, il existe une obligation non seulement de
publication, mais aussi de transparence à l'égard du conseil
communal. Ajoutons à cela la tutelle régionale qui s'exerce dans
le cadre de l'analyse des comptes et des projets de budget,
ainsi que la présence d'un inspecteur régional dans certaines
communes. La présente proposition est donc sans objet.

S'agissant de l'harmonisation des statuts des personnels
communaux et régionaux, nous y sommes favorables à la
condition de revoir les barèmes à la hausse pour les adapter et
éviter ainsi les concurrences entre entités.

2229 De heer Mathias Vanden Borre (N-VA).- Mijnheer Mouhssin,
ik vind het positief dat u toegeeft dat er problemen zijn, maar
de meerderheid moet ook ingrijpen als het misloopt. Als u op de
hoogte bent van problemen met de toepassing van de wetgeving,
moeten we allemaal onze verantwoordelijkheid nemen. U zou er
bij uw collega's van de meerderheid op moeten aandringen dat
de wet wordt nageleefd.

Audit Brussels lijkt me een goede naam voor een instelling. Als
we het erover eens zijn dat die er moet komen, waarom zouden
we dan tot na de verkiezingen wachten om daar werk van te
maken? Mogen we een voorstel van de meerderheid verwachten,
of moeten we het zelf doen? Meerderheid en oppositie kunnen
in dit geval samenwerken.

Met de indiening van een resolutie wil ik natuurlijk
ook het debat openen, argumenten aanhoren en opstaan
voor mogelijke amendementen. Er werden echter geen
amendementen ingediend. Ik betreur dan ook dat u het weliswaar
over een aantal zaken met me eens bent, maar dat u mijn voorstel
toch niet zult steunen. Hetzelfde geldt in grote mate voor de heer

M. Mathias Vanden Borre (N-VA) (en néerlandais).-
Monsieur Mouhssin, il est positif que vous reconnaissiez qu'il y
a des problèmes d'application de la loi, mais vous devriez aussi
insister auprès de vos collègues de la majorité pour qu'elle soit
respectée.

Si nous sommes d'accord sur la nécessité d'une institution comme
Audit Bruxelles, pourquoi n'y travailler qu'après les élections ?
Majorité et opposition pourraient déjà s'y mettre ensemble.

En déposant une résolution, je souhaite aussi ouvrir le débat. Je
regrette que, bien que vous soyez d'accord avec moi sur plusieurs
points, vous ne souteniez pas ma proposition. Il en va de même
pour M. Ghyssels.
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Ghyssels van de PS. Ik hoop dat we er in de toekomst alsnog
samen werk van kunnen maken.

2231 De voorzitter.-  De algemene bespreking is gesloten.

Met toepassing van artikel 91.4 van het reglement zullen wij later
over het besluit van de commissie stemmen.

M. le président.-  La discussion générale est close.

En application de l’article 91.4 du règlement, nous procéderons
tout à l’heure au vote nominatif sur les conclusions de la
commission.

2233 ONTWERP VAN ORDONNANTIE TOT
WIJZIGING VAN DE DRIE WETTEN VAN

15 JULI 2013 BETREFFENDE DIVERSE
ASPECTEN VAN HET WEGVERVOER

PROJET D’ORDONNANCE MODIFIANT LES
TROIS LOIS DU 15 JUILLET 2013 RELATIVES À
DIVERS ASPECTS DU TRANSPORT PAR ROUTE

2233 (NRS. A-777/1 EN 2 – 2023/2024) (NOS A-777/1 ET 2 – 2023/2024)

2233 Algemene bespreking Discussion générale

2233 De voorzitter.-  De algemene bespreking is geopend. M. le président.-  La discussion générale est ouverte.

2237 Mevrouw Ingrid Parmentier, rapporteur (in het Frans).- Ik
verwijs naar het schriftelijk verslag.

Mme Ingrid Parmentier, rapporteuse.- Je me réfère au rapport
écrit, pour lequel je remercie les services.

2239 Mevrouw Elke Van den Brandt, minister.- Ik doe hetzelfde,
aangezien het debat in de commissie zinvol en constructief was.
In het verslag wordt dat uitstekend weergegeven.

Mme Elke Van den Brandt, ministre (en néerlandais).- Je fais
de même. Comme en témoigne le rapport, le débat en commission
a été constructif.

2239 De voorzitter.-  De algemene bespreking is gesloten. M. le président.-  La discussion générale est close.

2241 Artikelsgewijze bespreking Discussion des articles

2241 De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen. M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles.

2241 Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté

2241 Artikelen 2 tot 12

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Wij zullen later over het geheel van het ontwerp van ordonnantie
stemmen.

Articles 2 à 12

Pas d'observation ?

Adoptés.

La discussion des articles est close.

Nous procéderons tout à l’heure au vote nominatif sur l’ensemble
du projet d’ordonnance.

2243 ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE
DE OMZETTING, REORGANISATIE EN

NAAMSWIJZIGING VAN HET BRUSSELS
AGENTSCHAP VOOR DE ONDERSTEUNING

PROJET D’ORDONNANCE PORTANT
TRANSFORMATION, RÉORGANISATION ET

CHANGEMENT DE DÉNOMINATION DE L’AGENCE
BRUXELLOISE POUR L’ACCOMPAGNEMENT
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VAN HET BEDRIJFSLEVEN IN HET BRUSSELS
AGENTSCHAP VOOR HET ONDERNEMERSCHAP

DE L’ENTREPRISE EN AGENCE
BRUXELLOISE POUR L’ENTREPRENEURIAT

2243 (NRS. A-778/1 EN 2 – 2023/2024) (NOS A-778/1 ET 2 – 2023/2024)

2243 Algemene bespreking Discussion générale

2243 De voorzitter.-  De algemene bespreking is geopend. M. le président.-  La discussion générale est ouverte.

2247 De heer Thomas Naessens, rapporteur (in het Frans).- Ik
verwijs naar het schriftelijk verslag.

M. Thomas Naessens, rapporteur.- Je me réfère au rapport
écrit et remercie les services pour cet excellent travail.

2249 De heer Alain Vander Elst (MR) (in het Frans).- De MR-
fractie wees erop dat hub.brussels werd opgericht om de
uitgaven van de verschillende agentschappen die bedrijven
steunen te rationaliseren. De werkgeversorganisaties binnen
Brupartners hebben echter aangetoond dat sedert de oprichting
van hub.brussels het budget drie keer hoger is zonder dat de
behoeften en resultaten geëvalueerd werden.

U beweerde dat tijdens deze regeerperiode het budget van
hub.brussels niet gestegen is, terwijl de activiteiten met 25%
zijn toegenomen en dat de verhogingen bestemd waren voor
specifieke opdrachten. Nochtans blijkt uit de tabel bij het verslag
dat het budget wel gestegen is. Het doel van het rationaliseren
van de uitgaven werd dus niet bereikt.

De paritaire vertegenwoordiging die wij voorstelden bij
Brupartners werd niet aanvaard. Wij hebben daarvoor geen
afdoende verklaring gekregen.

Wij wensen een betere taakverdeling tussen de openbare sector,
die instaat voor begeleiding, en de privésector met BECI, Unizo
en de Union des classes moyennes (UCM), om ongewenste
concurrentie te vermijden.

Het beleid van hub.brussels moet leiden tot resultaten: elke
ondernemer die daarom vraagt, moet ondersteund worden. Ook
Brupartners vindt dat het ontwerp van ordonnantie op dit vlak
onvoldoende garanties biedt.

Daarom onthoudt de MR-fractie zich bij de stemming over de
tekst.

M. Alain Vander Elst (MR).- En tant que centre économique et
politique de l'Union européenne, Bruxelles offre de nombreuses
possibilités aux entreprises. Le développement économique de
la Région bruxelloise dépendra notamment de la capacité de ces
entreprises à s'internationaliser et à attirer des investissements
étrangers.

Le groupe MR salue le fait que ce texte détaille davantage
les missions de l'Agence bruxelloise pour l'accompagnement
de l'entreprise (ABAE, ou encore hub.brussels) avec une
référence explicite à l'ordonnance du 13 janvier 1994 relative
à la promotion du commerce extérieur et à l’attraction des
investissements étrangers de la Région de Bruxelles-Capitale.

Nous avions pointé du doigt le fait que lors de sa création,
l’ABAE avait été présentée comme un moyen de rationaliser les
dépenses des différentes agences actives dans le secteur de l’aide
aux entreprises à Bruxelles. Or, les organisations représentatives
des employeurs, des classes moyennes et des employeurs du
secteur non marchand au sein de Brupartners ont relevé que la
volonté de rationaliser les dépenses ne s'est jamais concrétisée
et que le budget a été multiplié par trois au moins, depuis la
création de l’ABAE, sans que les besoins et les résultats n’aient
été évalués.

À cette remarque, vous avez répondu qu'au cours de la présente
législature, le budget de hub.brussels n'a pas augmenté de
manière significative alors que son activité, elle, a augmenté
de 25 % et qu'il a seulement été augmenté pour des missions
spécifiques, notamment pour l’accompagnement d'artisans et de
commerçants.

Pourtant, à la lecture du tableau joint au rapport écrit, le budget
est passé de 34.489.000 euros en 2018 à 41.089.000 euros en
2024. Cette augmentation témoigne du fait que l'objectif de
rationaliser les dépenses n'a pas été atteint.

Tout comme Brupartners, le groupe MR a exprimé ses
préoccupations quant à la gouvernance de la représentativité
des interlocuteurs sociaux du secteur privé au conseil
d'administration. Une première formule soumise à Brupartners
relative à la composition paritaire n'a pas été retenue. Nous vous
avons demandé les raisons de votre choix, mais vous n'avez
apporté aucun élément de réponse à ce sujet.
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Nous avons également souligné votre manque de volontarisme
quant à la meilleure répartition des missions entre ce qui est du
ressort du secteur public, à savoir la coordination et l'orientation
vers les accompagnements, et ce qui relève du secteur privé,
à savoir les accompagnements qu'offrent, par exemple, BECI,
l'union flamande des entrepreneurs indépendants (Unie van
Zelfstandige Ondernemers, Unizo) et l'Union des classes
moyennes. Le risque est que le secteur public se substitue aux
missions qui étaient confiées initialement au secteur privé, ce qui
entraînerait une concurrence non désirable.

Une structure telle que hub.brussels doit obligatoirement
développer une politique de résultats. Aucun entrepreneur
souhaitant ou nécessitant un soutien ne devrait être laissé au bord
du chemin. Brupartners souligne cette même préoccupation en
précisant que le projet d'ordonnance n'offre pas suffisamment de
garanties à cet égard

Pour toutes ces raisons, le groupe MR maintiendra son abstention
sur le texte.

2253 De heer Pepijn Kennis (Agora).- De Brusselse
Burgerassemblee (BBA) wil dat iedereen toegang krijgt tot
waardevol werk en dat het bedrijfsleven zich mee inspant om
de klimaatdoelstellingen te halen. De ecologische transitie die
is ingeschreven in deze ordonnantie en werd vertaald naar
de doelstellingen voor het nieuwe agentschap, ligt dan ook
in de lijn van wat de BBA wil. Alle wetsvoorstellen moeten
overeenstemmen met de doelstellingen van de Europese Green
Deal. Tot zover de gelijkenissen tussen wat de BBA wil en deze
tekst.

Niettemin lijkt het vreemd dat het agentschap hervormd
wordt zonder evaluatie. Waar andere parlementsleden wijzen
op het belang van de evaluatie van het gebruik van de
financiële middelen, wijs ik graag ook op het belang van een
evaluatie betreffende het behalen van de sociale en ecologische
doelstellingen die onder andere in deze ordonnantie zijn
opgenomen.

Dat is natuurlijk ook een kwestie van transparante communicatie
met de burger. Hoe kan via de ordonnantie worden verzekerd
dat de doelstellingen worden gehaald en hoe kan daar een
democratische controle op worden uitgevoerd? Zijn er voldoende
middelen om ervoor te zorgen dat de doelstellingen behaald
worden? Mij lijkt dat vandaag onvoldoende het geval.

De ecologische transitie die in deze ordonnantie wordt
ingeschreven, wordt inclusief genoemd. De inclusiviteit is in
het ontwerp echter beperkt. Bijdragen aan een inclusievere
maatschappij blijft een vaag omschreven doelstelling, wat niet
helpt voor de ondernemers om te weten waarop ze recht hebben.

Op sociaal vlak is in deze ordonnantie het streven opgenomen
om sociaal en democratisch ondernemerschap te ontwikkelen en
kwaliteitsvolle jobs te creëren. Dat zijn doelstellingen waar we

M. Pepijn Kennis (Agora) (en néerlandais).- La transition
écologique inscrite dans cette ordonnance va dans le sens de
ce que souhaite l'assemblée citoyenne bruxelloise. Toutes les
propositions législatives doivent respecter les objectifs du pacte
vert pour l'Europe.

Néanmoins, il est étrange que l'agence soit réformée sans
évaluation, notamment de la réalisation de ses objectifs sociaux
et environnementaux.

C'est aussi une question de transparence. Comment
l'ordonnance peut-elle garantir que les objectifs sont atteints ?
Quel contrôle démocratique en a-t-on ? Les moyens sont-ils
suffisants ?

La transition écologique inscrite dans cette ordonnance est
qualifiée d'inclusive, mais l'inclusivité y est limitée et floue, ce
qui n'aide pas les entrepreneurs à savoir à quoi ils ont droit.

Sur le plan social, l'ordonnance vise le développement de
l'entrepreneuriat social et démocratique et la création d'emplois
de qualité. Ces objectifs ne sont cependant pas explicités.

Par ailleurs, si la présence des partenaires sociaux est un plus,
elle aurait pu être plus forte.

En somme, ce texte n'est ni particulièrement ambitieux ni
suffisamment explicite. Je m'abstiendrai donc lors du vote.

(M. Rachid Madrane, président, reprend place au fauteuil
présidentiel)
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ons in kunnen vinden. Er wordt echter niet verduidelijkt wat we
daar precies onder moeten begrijpen.

Voorts is de aanwezigheid van de sociale partners zeker een
meerwaarde, maar ook die had sterker gekund.

Het is dus voor ons niet de meest ambitieuze tekst. Hij is
bovendien niet duidelijk genoeg over de ecologische en sociale
doelstellingen. Hoewel de voorgestelde doelstellingen aansluiten
op wat de BBA voorstelt, kunnen we ons onvoldoende vinden in
de concrete resultaten die we van dit nieuwe agentschap kunnen
verwachten.

Ik zal mij tijdens de stemming over deze tekst dan ook
onthouden.

(De heer Rachid Madrane, voorzitter, treedt opnieuw als
voorzitter op)

2257 De heer Gilles Verstraeten (N-VA).- Wanneer een Franstalige
liberaal, een partijloze adept van burgerparticipatie en een
Vlaamse nationalist een Brussels café binnenwandelen en alle
drie exact hetzelfde zeggen, is de kans groot dat daar een kern
van waarheid in zit.

Hoewel het ontwerp van ordonnantie positieve elementen bevat,
zoals de verduidelijking van een aantal taken, heb ik ook
kritiek, die ik zelfs breder zou durven te trekken dan deze tekst.
Het is een algemene ziekte bij het gewestelijke bestuur dat
het overheidsbeleid wordt uitgedrukt in ambitieuze, maar vage
doelstellingen die later niet verder worden gespecificeerd. Er
worden geen resultaatsindicatoren opgesteld die aangeven wat
men tegen het einde van de regeerperiode wil bereiken.

Het succes van het overheidsbeleid wordt niet gemeten op basis
van cijferdoelstellingen, maar in termen van budget en activiteit.
Als er meer geld is uitgegeven, als er meer projecten worden
gesubsidieerd, is dat per definitie goed. Er wordt echter niet
gekeken of die initiatieven resultaat opleveren. Er wordt vaak
zelfs niet vastgelegd wat het resultaat precies zou moeten zijn.
Dat is het gevoel dat mij ook bij het lezen van deze ordonnantie
bekruipt. Hoe zit het met de rationalisering, de evaluatie en de
doelstellingen?

Hub.brussels was een fusieoperatie die meer duidelijkheid moest
brengen in het beleid rond economische ondersteuning en een
te grote versnippering over verschillende organisaties moest
voorkomen, maar daarna heeft er nooit een evaluatie plaatsgehad
van het institutionele monster dat we hebben gecreëerd. Is het
wel nuttig waar de diensten mee bezig zijn? Moeten we niet
evalueren en bijsturen? Moeten we niet bekijken op welke
manier we de budgetten het beste kunnen inzetten?

M. Gilles Verstraeten (N-VA) (en néerlandais).- Quand un
libéral francophone, un adepte sans parti de la participation
citoyenne et un nationaliste flamand disent la même chose, il y a
de fortes chances qu'il y ait une once de vérité.

Le projet d'ordonnance contient des éléments positifs, mais,
comme souvent dans les politiques publiques bruxelloises, ses
objectifs ambitieux sont flous et peu explicités. Par ailleurs,
aucun indicateur de résultat n'est élaboré.

Le succès d'une politique publique est surtout mesuré en budget
dépensé et en projets subventionnés, mais la définition des
résultats attendus et leur atteinte sont souvent négligées. Qu'en
est-il de la rationalisation, de l'évaluation et des objectifs de cette
ordonnance ?

Hub.brussels résultait d'une fusion visant à clarifier la politique
de soutien économique et à éviter le morcellement, mais ce
monstre n'a jamais été évalué. Ne devrions-nous pas nous
interroger sur la meilleure façon d'utiliser les budgets ? Savoir
que l'activité a augmenté de 25 % ne signifie pas forcément que
les résultats sont meilleurs. Sur ce point, je suis d'accord avec
les commentaires de M. Vander Elst.

2259 We hebben die vraag in de commissie gesteld, waarop uw
antwoord luidde dat de activiteit met 25% is gestegen. Dat
beschouwt u als positief nieuws, maar meer activiteit duidt niet
altijd op een beter resultaat. Daarover krijgen we dan weer geen

À ma grande surprise, je suis aussi d'accord avec la position de
M. Kennis qui déplore le flou des beaux objectifs.

Ce n'est pas convaincant. Compte tenu du contexte budgétaire,
il est dommage de ne pas mieux définir ce à quoi servira cette
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informatie. Op dat vlak sluit ik me aan bij de opmerkingen van
de heer Vander Elst.

Daarnaast kan ik me vandaag tot mijn eigen verbazing ook
enigszins vinden in het standpunt van de heer Kennis, wat
ik trouwens ook al in de commissie heb gezegd. Sociaal en
democratisch ondernemerschap klinkt erg mooi als doelstelling,
maar het blijft een vraagteken wat daar concreet mee bedoeld
wordt. Hetzelfde geldt voor de doelstelling inzake kwalitatieve
banen en het schrappen van steun aan bedrijven die daartegen
ingaan, de economische transitie en de mate waarin bedrijven
zich daarvoor inzetten enzovoort. Al die doelstellingen blijven
eerder vaag en het wordt aan de uitvoerende macht overgelaten
om er op de een of andere manier mee aan de slag te gaan.

Ik vind het allemaal niet erg overtuigend. Gelet op de budgettaire
context is het jammer dat de kans niet wordt gegrepen om beter
te definiëren waarvoor het agentschap precies zal dienen. De N-
VA zal zich dan ook onthouden bij de stemming, samen met
onze liberale collega's en de vertegenwoordiger van de Brusselse
Burgerassemblee.

agence. La N-VA s'abstiendra donc lors du vote, tout comme nos
collègues libéraux et le représentant de l'assemblée citoyenne
bruxelloise.

2261 Mevrouw Barbara Trachte, staatssecretaris (in het Frans).-
Het opnemen van de economische transitie in de opdrachten
van hub.brussels is de volgende stap in onze strategie voor die
transitie. Dat is het belangrijkste element in deze tekst, naast de
aanpassing van de statuten aan het vennootschapsrecht.

Het doel is nog steeds een koolstofneutrale economie tegen
2050. De ondernemingen moeten daar niet alleen op voorbereid
worden, ze moeten zo snel mogelijk deelnemen aan de transitie
om er alle vruchten van te plukken.

Mijnheer Kennis, hub.brussels richt zich op de begeleiding
van ondernemingen naar die transitie. Wij willen dan ook
zoveel mogelijk ondernemingen bereiken. Anders dan bij
andere instrumenten zal de begeleiding door hub.brussels ook
beschikbaar blijven na 2030.

Mme Barbara Trachte, secrétaire d'État.- Merci pour vos
interventions et vos soutiens, car je n'ai pas entendu d'opposition
à ce texte.

Après l'introduction d'une stratégie d'investissement pour notre
société d'investissement, finance.brussels, après la mobilisation
de l'épargne citoyenne à laquelle vous avez participé, après la
mise en place d'un incitant chez citydev.brussels afin de diminuer
les loyers des entreprises à impact positif sur notre territoire,
après la réforme des aides au développement économique de
Bruxelles que vous avez adoptée il y a quelques semaines, nous
en venons aujourd'hui à une nouvelle étape dans la mise en œuvre
de notre stratégie de transition économique, à savoir l'inscription
de la transition dans les missions de l'agence hub.brussels. Il
s'agit de la plus importante des réformes contenues dans le texte
que vous allez adopter tout à l'heure. Le deuxième élément est
bien sûr l'adaptation des statuts au regard de l'évolution du droit
des sociétés.

Notre objectif est toujours d'anticiper la neutralité carbone pour
notre économie à l'horizon 2050 et de faire en sorte que les
entreprises bruxelloises soient non seulement prêtes pour cette
transition économique, mais même qu'elles s'y impliquent le plus
rapidement possible afin d'en saisir tout le potentiel.

Monsieur Kennis, la raison pour laquelle la définition de la
transition économique est peut-être moins aiguë que dans les
autres instruments que je viens de citer est que hub.brussels
s'occupe d'accompagnement.

Il ne s'agit pas ici d'accorder ou non des financements, ou un
accueil sur notre territoire dans des institutions publiques, mais
plutôt d'accompagner toutes les entreprises vers la transition. La
raison pour laquelle la définition de la transition économique est
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ici plus large est que nous souhaitons aider toutes les entreprises
à s'y inscrire.

Le soutien de hub.brussels sera toujours offert, y compris
après 2030, aux entreprises qui souhaitent s'inscrire dans cette
transition. Il n'en va pas de même pour les autres outils qui, eux,
à partir de 2030, ne seront plus proposés aux entreprises qui ne
souhaitent pas s'y engager. Nous avons d'ailleurs eu un débat
assez intéressant à cet égard en commission.

La question de la transition économique et du rôle fondamental
de hub.brussels dans l'accompagnement de toutes les entreprises,
donc de l'inclusivité de la transition économique, est très
importante. Mais je voudrais également réagir à deux remarques
qui sont partiellement fondées sur celles des partenaires sociaux.

2263 Ik wil nog reageren op twee opmerkingen die gebaseerd zijn op
die van de sociale partners.

Hub.brussels wordt een openbare onderneming die informatie
moet verstrekken aan ondernemingen (via 1819) en begeleiding
verlenen bij het uitvoeren van nieuw beleid van overheden, zoals
de economische transitie.

Hub.brussels heeft daarnaast nog de volgende opdrachten:
de begeleiding van doelgroepen die veraf staan van
het ondernemerschap; de coördinatie van de Raad
voor Economische Coördinatie en het uitvoeren van
beleidsondersteunende studies.

Een tweede element is de evolutie van het budget van
hub.brussels sinds de fusie. De fusie moest schaalvoordelen
opleveren. Ze was niet zozeer bedoeld om te besparen, maar om
de dienstverlening te verbeteren.

La première remarque porte sur les missions de service public de
hub.brussels et leur complémentarité avec celles des partenaires
privés accompagnant les entreprises.

Nous avons choisi d'accorder à hub.brussels, pour l'avenir,
une forme d'entreprise publique. Sa mission d'information à
travers le 1819 - le cœur de sa mission publique - est d'ailleurs
inscrite dans l'ordonnance. Il s'agit, pour les entreprises qui le
souhaitent, d'informations universelles, aisées et gratuites sur
l'activité économique.

Il y a aussi l'accompagnement à la mise en œuvre de nouvelles
politiques publiques, dont ici la transition économique.

Une autre mission caractéristique de hub.brussels est
l'accompagnement de certains publics plus éloignés de
l'entrepreneuriat et pour lesquels une offre privée n'existe pas
ou pas encore, ou est peu accessible. Je pense singulièrement
aux jeunes, aux femmes ou au domaine des industries culturelles
et créatives, nouveau comme secteur économique, et que le
gouvernement voudrait voir évoluer pour atteindre la maturité
économique. Nous espérons qu'à terme, ce sera le cas et que son
accompagnement pourra être repris par nos partenaires privés.

Hub.brussels coordonne également le Conseil de coordination
économique, qui fait le lien entre les autorités publiques relatives
aux entreprises, tant au niveau régional que communal, gérant
notamment les points de contact uniques communaux.

Enfin, hub.brussels réalise des études et fournit des aides à la
décision politique. Il s'agit là aussi d'une mission caractéristique
de service public, complémentaire aux politiques économiques
régionales et à l'offre d'accompagnement du privé.

Le deuxième élément est la question du budget de hub.brussels et
de son évolution depuis la fusion. L'ordonnance date en effet du
30 mars 2017 et a été adoptée en mai 2017, soit sous la dernière
législature, avant d'entrer en vigueur le 1er janvier 2018.

2265 In het voorjaar van 2023 startte een externe studie met
het oog op een nieuw beheerscontract voor hub.brussels.
Daaruit bleek dat hub.brussels ook na de fusie een

Je me permets de citer mon prédécesseur : « Par cette réforme,
nous voulons surtout créer davantage de valeur ajoutée pour
l'usager en exploitant les structures existantes dont la qualité et
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essentiële rol speelt in de economie. Bovendien worden er
steeds meer ondernemingen begeleid en is het aantal leden
van de verschillende ondernemingsnetwerken verdubbeld. De
opdrachten zijn uitgebreid in het kader van de strategie voor
de economische transitie en het budget in absolute cijfers is
gestegen, maar minder dan de inflatie.

Op basis van die bijkomende elementen hoop ik dat u deze
nieuwe stap in de economische transitie zult goedkeuren.

(Applaus bij de meerderheid)

l'efficacité sont reconnues. Le regroupement de ces structures
au sein d'une structure unique permettra de mutualiser, de
coordonner les ressources, de collaborer plus efficacement. Pour
autant, la volonté du gouvernement n'est pas de réaliser des
économies, mais d'optimiser le fonctionnement afin de pouvoir
fournir des services supplémentaires aux citoyens. » Voilà donc
pour la ratio legis de la fusion intervenue à l'époque.

Cela ne signifie aucunement qu'il ne faille rien évaluer. C'est
pourquoi, au printemps 2023, une étude externe a été réalisée
en vue de la rédaction du nouveau contrat de gestion de
hub.brussels. Il en ressort que :

- hub.brussels a réussi son intégration en jouant un rôle essentiel
dans l'économie bruxelloise ;

- le public touché - les entreprises, donc - a fortement augmenté,
avec 22 % d'accompagnements supplémentaires entre 2018 et
2022 ;

- le nombre de membres a doublé dans les différents réseaux
d'entreprises ;

- les missions ont été élargies dans le cadre de la stratégie
de transition économique, du plan de soutien aux artisans,
de Refresh Brussels, des outils pédagogiques pour former les
entrepreneurs, etc.

- le budget a augmenté en valeur absolue, mais moins que
l'inflation. Il n'a pas triplé et n'a même pas doublé.

Voilà donc les éléments complémentaires que je souhaitais vous
communiquer pour que vous adoptiez, je l'espère, ce texte qui
constitue une nouvelle étape de la transition économique en
Région bruxelloise.

(Applaudissements sur les bancs de la majorité)

2269 Artikelsgewijze bespreking Discussion des articles

2269 De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen. M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles.

2269 Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

2269 Artikelen 2 tot 37

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Articles 2 à 37

Pas d'observation ?

Adoptés.

La discussion des articles est close.
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Wij zullen later stemmen over het geheel van het ontwerp van
ordonnantie.

Nous procéderons tout à l'heure au vote nominatif sur l'ensemble
du projet d'ordonnance.

2271 ONTWERP VAN ORDONNANTIE
HOUDENDE INSTEMMING MET HET

SAMENWERKINGSAKKOORD VAN 22 SEPTEMBER
2023 TUSSEN DE FEDERALE STAAT, HET

VLAAMS GEWEST, HET WAALS GEWEST EN
HET BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
BETREFFENDE SOMMIGE BEPALINGEN VAN

DE VERDELING VAN DE BELGISCHE KLIMAAT-
EN ENERGIEDOELSTELLINGEN VOOR HET

BEGIN VAN DE PERIODE 2021-2030 EN DE
VERDELING VAN DE FEDERALE OPBRENGSTEN

UIT DE VEILING VAN EMISSIERECHTEN
VOOR DE JAREN 2015 TOT EN MET 2020

PROJET D’ORDONNANCE PORTANT ASSENTIMENT
À L’ACCORD DE COOPÉRATION DU 22 SEPTEMBRE

2023 ENTRE L’ÉTAT FÉDÉRAL, LA RÉGION
FLAMANDE, LA RÉGION WALLONNE ET LA

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE RELATIF
À CERTAINES DISPOSITIONS DU PARTAGE

DES OBJECTIFS BELGES CLIMAT ET ÉNERGIE
POUR LE DÉBUT DE LA PÉRIODE 2021-2030 ET

AU PARTAGE DES REVENUS FÉDÉRAUX DE LA
MISE AUX ENCHÈRES DES QUOTAS D’ÉMISSIONS

POUR LES ANNÉES 2015 À 2020 INCLUSE

2271 (NRS. A-772/1 EN 2 – 2023/2024) (NOS A 772/1 ET 2 – 2023/2024)

2273 Algemene bespreking Discussion générale

2273 De voorzitter.-  De algemene bespreking is geopend. M. le président.-  La discussion générale est ouverte.

2275 Mevrouw Ingrid Parmentier, rapporteur (in het Frans).- Ik
verwijs naar het schriftelijk verslag en dank de diensten voor hun
werk.

Mme Ingrid Parmentier, rapporteuse.- Je me réfère au rapport
écrit et remercie les services pour leur travail.

2277 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Dit
akkoord is onvolledig en voldoet niet aan de eisen van de
Europese Commissie. Het regelt noch de verdeling van de
inspanningen voor de vermindering van broeikasgasemissies
noch de vermindering van broeikasgasemissies die niet onder
het Europees systeem voor de uitwisseling van emissierechten
vallen. Bovendien geldt het akkoord enkel voor de periode
2021-2024. De periode 2025-2030 is uitgesteld.

De impasse over de kwestie bezoedelt het imago van ons land
en blokkeert de intra-Belgische verdeling van inkomsten uit de
veiling van emissierechten. Met vier groene ministers op de vijf
moet het nochtans mogelijk zijn om de impasse te doorbreken.

De MR-fractie zal voor het ontwerp stemmen, met één
onthouding. We eisen dat de regering snel een overeenkomst sluit
die die aan de eisen van de Europese Commissie voldoet en de
Belgische klimaattransitie garandeert.

(Applaus bij de MR)

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Comme je l'ai souligné lors
de la commission du 8 novembre dernier, cet accord est
incomplet et ne répond pas aux exigences de la Commission
européenne. Il est inacceptable que la Belgique soit en défaut
vis-à-vis de l'Europe concernant son plan climat alors que nous
nous apprêtons à assurer la présidence du Conseil de l'Union
européenne.

L'accord ne traite pas de la répartition des objectifs de réduction
des émissions de gaz à effet de serre. Il ne s'applique que pour la
période 2021-2024 et la période 2025-2030 est reportée. De plus,
l'aspect concernant la réduction des émissions de gaz à effet de
serre belges non couvertes par le système d'échange de quotas
d'émissions est également absent de cet accord.

Le blocage sur ce dossier ternit l'image de notre pays et
a plusieurs conséquences négatives dont le blocage de la
répartition intrabelge des revenus issus de la mise aux enchères
de quotas d’émission de l’Union européenne.

Monsieur le Ministre, vous avez un rôle à jouer pour parvenir à
un accord. Ne nous dites pas qu'avoir quatre ministres écologistes
sur cinq autour de la table n'aide pas à trouver un compromis.
Dès lors, il convient de se demander comment débloquer cette
situation et à quelle échéance.

En conclusion, le groupe MR votera en faveur du projet, avec
une abstention, pour marquer notre désapprobation quant au
caractère lacunaire de l'accord de coopération.
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Nous exigeons que le gouvernement agisse rapidement pour
parvenir à un accord complet et ambitieux qui réponde aux
exigences de la Commission européenne et assure la transition
climatique de notre pays.

(Applaudissements sur les bancs du MR)

2279 De heer Tristan Roberti (Ecolo) (in het Frans).- Deze tekst is
inderdaad onvolledig. Ondertussen worden we steeds vaak met
klimaatrampen geconfronteerd, zoals nu in de Westhoek.

We weten waar het vastloopt. De eerste minister sprak van
een pauze voor het klimaatbeleid en de Vlaamse N-VA-minister
verklaarde dat er een einde moest komen aan de klimaathysterie.
De boodschap van Vlaanderen is duidelijk.

Sommigen willen doen geloven dat het volstaat om het
grondgebied aan te passen aan de klimaatveranderingen en
dat we dus niet langer moeten proberen om de uitstoot van
broeikasgassen naar beneden te krijgen. Dat zijn gevaarlijke en
dure standpunten. Wetenschappers van over de hele wereld zijn
het er immers over eens dat er zowel ingezet moet worden op
uitstootreductie als op aanpassing.

De Ecolofractie zal deze tekst steunen omdat hij toch een aantal
vorderingen bevat. Ik denk daarbij aan de verhoogde bijdrage
aan de internationale steun voor ontwikkelingslanden.

M. Tristan Roberti (Ecolo).- Le texte présenté aujourd’hui
est certes incomplet ; il y manque la répartition intrabelge de
l’objectif de réduction de gaz à effet de serre.

Le climat n’attend pas, puisque les catastrophes climatiques se
multiplient. Nous le constatons à nouveau avec les inondations
frappant actuellement les habitants du Westhoek ainsi que
les riverains de la région frontalière du Pas-de-Calais. Nous
adressons au passage nos pensées solidaires aux victimes de ces
inondations.

Si le climat se moque des atermoiements politiques et
communautaires, la source des blocages en la matière est
connue : le Premier ministre lui-même parle de pause,
décrédibilisant au passage l’action de toutes celles et ceux
qui s’engagent au quotidien pour cette cause. Nous avons
également vu la ministre libérale flamande N-VA déclarer qu’il
fallait en finir avec l’hystérie climatique. Le message de la
Flandre est donc clair, alors que précisément, son territoire est
particulièrement vulnérable.

Plus fondamentalement, certains essaient de diffuser l’idée qu’il
faut arrêter de rechercher une diminution des rejets de gaz à
effet de serre dans l’atmosphère, pour uniquement travailler à
l’adaptation du territoire au changement climatique. Cette idée
est évidemment dangereuse et coûteuse, puisqu’elle revient à
nier que chaque dixième de degré compte.

Les scientifiques du monde entier sont pourtant unanimes : il
faut continuer à agir sur les deux tableaux, diminution comme
adaptation.

L’accord est effectivement incomplet, mais mon groupe
votera ce projet d’ordonnance parce qu’il apporte malgré tout
certaines avancées. Soulignons par exemple l’augmentation de
la participation de la Belgique, en ce compris de la part de notre
Région, à la contribution internationale en faveur des pays en
voie de développement, même si cette augmentation reste timide
et ne vaut que jusqu’à 2024.

Rien que sur ce point, le signal est important, même si le pas en
avant n’est pas très significatif.

2281 Het klopt dat de groenen vertegenwoordigd zijn op de
verschillende beleidsniveaus, maar we moeten durven toegeven
wie er op de rem staat. Anders spelen we de vijanden van het
klimaat in de kaart.

Het Belgische klimaatbeleid moet hervormd worden, zodat ons
land aan zijn internationale verplichtingen kan voldoen. Ecolo
zal daarvoor blijven ijveren, net zoals wij in het Brussels Gewest

Sur le plan politique, il est parfaitement légitime d'interroger le
rôle des ministres écologistes aux différents niveaux de pouvoir,
comme l'ont fait certains collègues en commission. Pour autant,
il n'est pas juste de nier d'où viennent les blocages, et nous
connaissons bien leur origine. Cela revient à détourner les
regards des vraies responsabilités et, par conséquent, à faire le
jeu des ennemis du climat.
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alle projecten blijven steunen die gericht zijn op een daling van
de uitstoot van broeikasgassen.

(Applaus bij Ecolo)

En Belgique, la gouvernance climatique est un peu enrayée et
ne fonctionne pas. Vu les blocages existants, nous estimons
qu'elle devrait être réformée et que des mécanismes devraient
être introduits, probablement au niveau fédéral, en vue de lever
les blocages politiques et de permettre à la Belgique de faire face
à ses obligations internationales.

Nous voterons en faveur de ce texte, tout en regrettant que
cet accord de coopération soit incomplet. Nous continuerons,
bien entendu, à nous battre pour une réforme de la gouvernance
climatique en Belgique, comme nous l'avons fait au niveau
bruxellois avec, entre autres, l'ordonnance « Climat », le plan
air-climat-énergie, l'Assemblée citoyenne pour le climat, le jour
du climat et les appels à projets Action climat à destination des
communes.

Malgré les nombreuses réticences et expressions conservatrices,
nous poursuivrons également tous les projets qui permettent
à notre Région de réduire ses émissions directes et indirectes
de gaz à effet de serre, en particulier à travers les secteurs du
bâtiment et de la mobilité.

(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo)

2285 De heer Bruno Bauwens (PTB) (in het Frans).- Het valt niet te
ontkennen dat vooral het winstbejag van bedrijven funest is voor
het klimaat en de gezondheid van mens en planeet.

We maken onszelf iets wijs als we denken dat we de uitstoot van
vervuilende stoffen terugdringen door bedrijven emissierechten
te laten verhandelen. Het gevolg van de emissierechtenveiling is
volgens internationaal onderzoek dat grote bedrijven nog meer
winst boeken en dat de vervuiling in een aantal gevallen zelfs
nog toeneemt.

De conclusie is dat we onze tijd verdoen. De handel in
emissierechten zet geen zoden aan de dijk. We moeten bedrijven
beperkingen opleggen. Dat vraagt niet alleen de PTB, maar ook
de internationale klimaatbeweging.

M. Bruno Bauwens (PTB).- Je tiens à souligner que la vente
aux enchères des droits d'émission est en réalité un faux débat
qui nous fait perdre beaucoup de temps, qui fait perdre beaucoup
de temps au climat.

Je m'explique : on ne peut plus nier le fait que le climat, la santé
des gens et la terre sont mis en danger surtout et en premier lieu
par la soif de profit de certaines entreprises et du système. Le fait
que le sol recèle encore des milliards de dollars de pétrole et que
les entreprises pensent avant tout aux bénéfices des actionnaires
constitue les plus grands dangers pour notre santé et pour le
climat.

C'est un leurre de penser que le fait de donner aujourd'hui le
droit à ces entreprises de spéculer sur les droits d'émission,
leur permettant de vendre, de revendre et d'acheter des droits
d'émission, permettra de réduire les émissions polluantes dans
l'air. C'est se mentir.

Les résultats de cette vente aux enchères - et ce n'est pas le
PTB qui l'affirme, mais des bureaux d'études internationaux -
est que d'un côté, ces grandes entreprises engrangeront plus de
bénéfices qu'avant, et que de l'autre, la pollution ne diminue pas.
Au contraire, elle augmente parfois.

Notre conclusion doit être que nous perdons notre temps avec
ce débat. Ce n'est pas la solution. Au lieu de spéculer sur le
climat et donner le droit aux grosses multinationales de continuer
à engranger des bénéfices sur le dos des gens et celui du climat,
il faut au contraire leur imposer de vraies restrictions.

C'est ce que demande le PTB et aussi ce que demande le
mouvement international pour le climat, porté notamment par
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Greta Thunberg. Nous devons aller vers de réelles mesures, et
pas vers le mensonge de la spéculation sur les droits d'émission.

2287 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- De tekst is heel teleurstellend ten opzichte van de
oorspronkelijke ambities. Eigenlijk is er een wereldwijd akkoord
nodig dat voorziet in de nodige middelen voor de bestrijding van
de klimaatopwarming.

Hoe ziet u het verdere verloop van de onderhandelingen over een
wereldwijd akkoord? Welke strategie volgt u op dat vlak?

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Nous étions déjà
intervenus en commission sur ce texte, qui est très décevant
par rapport aux ambitions initiales, puisqu'il ne concerne qu'une
infime partie de l'accord. Or, nous aurions bien évidemment aimé
avoir un accord global sur ce financement.

De manière générale, cet accord global est indispensable et doit
également porter sur l'intégralité des fonds que nous pouvons
investir dans la lutte contre le réchauffement climatique. Tant
que nous ne disposons pas d'un accord global, nous sommes
bloqués et prenons du retard, et c'est évidemment ce que nous
déplorons aujourd'hui.

Monsieur le Ministre, comment vous organisez-vous et comment
voyez-vous la suite des négociations devant vous permettre
d'aboutir à cet accord global ? Quelle stratégie mettez-vous en
place à cette fin ?

2289 De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Het
akkoord over de lastenverdeling is inderdaad slechts een
gedeeltelijk akkoord, maar het blijft belangrijk. Het maakt
immers de toewijzing mogelijk van de opbrengsten uit de
veiling van emissierechten in 2021-2022. Bovendien wordt
het klimaatresponsabiliseringsmechanisme dat in de bijzondere
financieringswet is opgenomen, en dat om verschillende
technische redenen nooit heeft gewerkt, ingetrokken. Tot slot
wordt de verdeling geregeld van de inspanningen op het vlak van
hernieuwbare energie en internationale financiering.

Het Brussels Gewest loopt niet achter. Het Gewestelijk
Lucht-Klimaat-Energieplan dat enkele maanden geleden is
goedgekeurd, mikt op een vermindering van 47% van onze
directe uitstoot van broeikasgassen tussen 2005 en 2030. Dat is
veel meer dan wat gepland was tijdens de vorige regeerperiode.
Die doelstelling is vastgelegd in nauw overleg, om ervoor te
zorgen dat ze ook effectief kan worden gehaald.

M. Alain Maron, ministre.- Nous avons eu un débat long
et approfondi sur cette question en commission, auquel
s'ajoutent quelques interventions et questions complémentaires
aujourd'hui.

Cet accord sur la répartition des charges nationales (burden
sharing) n'est que partiel et est globalement décevant. Si nous
avions pu compter sur une gouvernance climatique au niveau
fédéral, avec une modification de la loi spéciale telle que
souhaitée par d'aucuns sous la législature précédente avec la loi
climat, nous n'en serions pas là.

Toujours est-il que ce qui vous est soumis aujourd'hui est
significatif tout en étant partiel :

- une répartition des recettes ETS (système d'échange de quotas
d'émission) 21-22 ;

- l'abrogation d'un dispositif de responsabilisation climat de la loi
spéciale qui n'a jamais été en état de fonctionner pour diverses
raisons techniques ;

- le partage des efforts pour le renouvelable et pour le
financement international.

Prenons-nous du retard ? Oui et non. Ni la Région bruxelloise
ni la Wallonie ne prennent du retard. Le plan air-climat-énergie,
approuvé par le gouvernement il y a plusieurs mois, spécifie les
objectifs et les actions liés à une diminution de 47 % de nos
émissions directes de gaz à effet de serre de 2005 à 2030. C'est
significatif et bien plus élevé que ce qui avait été prévu sous la
législature précédente. Ce rehaussement est le fruit d'un travail
intense des administrations et des parties prenantes dans un cadre
aigu de concertation et de consultation pour s'assurer que tout
ceci puisse bien tenir la route. Nous ne prenons pas de retard à
cet égard.
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2291 Het Brussels Gewest heeft overigens zijn uitstoot van
broeikasgassen al met 30% verminderd ten opzichte van 2005.
Dat is een veel beter resultaat dan Vlaanderen.

Vlaanderen weigert om zijn uitstoot van broeikasgassen met
meer dan 40% te verminderen. Dat maakt het moeilijk om tot
een akkoord te komen over de lastenverdeling, vooral omdat
Vlaanderen niet van plan is om enige verantwoordelijkheid voor
het niet halen van de nationale doelstelling te nemen.

Vlaanderen wil ook een discussie openen over de verdeling van
de inkomsten uit het emissiehandelssysteem voor transport en
gebouwen, dat over enkele jaren van kracht zal worden. Het
wil dat systeem volledig regionaliseren en aan een algemeen
akkoord over de verdeling van de nationale lasten koppelen.

Je signale d'ailleurs que la Région bruxelloise, s'agissant de ces
gaz à effet de serre, a diminué de 30 % ses émissions par rapport
à 2005. Un tel résultat est bien supérieur à celui de la Flandre,
malgré le fait que cette dernière prétend agir pendant que nous
fixons des objectifs. Nous devrons, bien entendu, continuer
d'engranger des résultats dans les prochaines années et amplifier
nos politiques pour atteindre les objectifs du plan air-climat-
énergie.

La Région bruxelloise n'accuse aucun retard, ni la Wallonie,
selon moi. Par contre, les Régions peinent à se mettre d'accord
sur la répartition des efforts à consentir, sachant que la Flandre
refuse tout objectif ou action lui permettant de réduire ses
émissions de gaz à effet de serre de plus de 40 %.

Pareille situation complique la conclusion d'un accord sur le
burden sharing, d'autant plus que la Flandre n'entend pas non plus
assumer la responsabilité de la non-atteinte de l'objectif fédéral
national, même si elle est due à ses propres manquements.

En fin de négociations, alors que nous aboutissions sur une série
de modalités, la Flandre a voulu ouvrir le champ des discussions
à la répartition des futures recettes du système d’échange de
quotas d’émission de l’Union européenne bâtiments transport,
qui entrera en vigueur dans quelques années. Elle a mis sur la
table l'idée d'une régionalisation complète de ce système. Elle
entend avancer dans cette direction et lie cela à un accord général
sur la répartition des charges nationales.

2293 Onder die omstandigheden is het uiterst moeilijk om tot een
akkoord te komen, zelfs met groene ministers rond de tafel.
Toch geven we de hoop niet op om een Nationaal Energie- en
Klimaatplan te kunnen indienen dat voldoende ambitieus is om
de Europese reductiedoelstelling van 47% te halen. We hebben
de zaak doorverwezen naar het Overlegcomité, dat over een paar
dagen bijeenkomt.

Ik noteer de onthouding van de MR, hoewel die partij lid is van de
federale en de Waalse regering, die het samenwerkingsakkoord
unaniem hebben goedgekeurd.

(Applaus bij Ecolo)

Dans ces conditions, vous conviendrez qu'il est extrêmement
compliqué d'obtenir un accord, même avec des ministres
écologistes autour de la table, même avec la meilleure volonté
du monde, même dans un souci de compromis. Pour négocier, il
faut parvenir à réunir des personnes autour de la table et qu'elles
respectent les règles du jeu.

Néanmoins, nous ne désespérons pas. Nous avons fait remonter
le dossier au niveau du Comité de concertation, ce qui n'est
pas une procédure anormale étant donné que la Commission
nationale climat en est une émanation. Il est dès lors logique
qu'en cas de désaccord, le dossier soit transmis au Comité
de concertation. Celui-ci se réunira d'ailleurs dans quelques
jours. Des discussions sont en cours sur différents types de
notifications.

L'espoir est que la Belgique puisse introduire un plan national
énergie-climat (PNEC) qui soit à la hauteur et suffisamment
ambitieux au regard des objectifs européens assignés à notre
pays, qui visent une réduction de 47 %. Ces objectifs sont
semblables à ceux des pays limitrophes, ils sont cohérents,
réguliers et logiques. Le PNEC définitif est prévu pour le mois
de juin, mais il faudrait que nous réussissions à envoyer un projet
accompagné d'un certain nombre de notifications allant dans le
sens d'un préaccord sur la suite de la répartition des charges
nationales (burden sharing).

Il n'est pas impossible que nous y parvenions. J'espère vraiment
que nous pourrons aboutir, dans les prochaines semaines et d'ici
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au prochain Comité de concertation, à un résultat qui ne sera pas
encore une répartition complète des charges nationales, mais qui
permettrait d'avancer un peu.

Je note l'abstention du MR, tout en rappelant que ce parti
est membre des gouvernements fédéral et wallon, lesquels ont
approuvé à l'unanimité cet accord de coopération. Des collègues
des députés MR ont été parties prenantes des négociations,
de même que les différents cabinets des chefs de file de
ces gouvernements. J'imagine donc que vous vous abstiendrez
également sur ce texte à la Chambre des représentants et au
parlement wallon.

(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo)

2297 Artikelsgewijze bespreking Discussion des articles

2297 De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen. M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles.

2297 Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

2297 Artikel 2

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten. Wij zullen later
stemmen over het geheel van het ontwerp van ordonnantie.

Article 2

Pas d'observation ?

Adopté.

La discussion des articles est close. Nous procéderons tout à
l'heure au vote nominatif sur l'ensemble du projet d'ordonnance.

2299 - De plenaire vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk
Parlement wordt geschorst om 16.18 uur.

- La séance plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-
Capitale est suspendue à 16h18.

3371 - De plenaire vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk
Parlement wordt hervat om 16.47 uur.

- La séance plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-
Capitale est reprise à 16h47.

3373 NAAMSTEMMINGEN VOTES NOMINATIFS

3375 A-698 A-698

3375 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming met de
overeenkomst tussen het Koninkrijk België en Oekraïne
inzake het verrichten van betaalde werkzaamheden door
bepaalde gezinsleden van het diplomatiek en consulair

personeel, gedaan te Brussel op 10 februari 2021

UITSLAG VAN DE STEMMING 1

81 aanwezigen

Projet d’ordonnance portant assentiment à l’accord
entre le Royaume de Belgique et l’Ukraine sur l’exercice

d’activités à but lucratif par certains membres de la
famille du personnel de missions diplomatiques et de
postes consulaires, fait à Bruxelles, le 10 février 2021

RÉSULTAT DU VOTE 1

81 présents
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81 ja 81 oui

3375 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3377 A-699 A-699

3377 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming met
de overeenkomst tussen het Koninkrijk België en het

Groothertogdom Luxemburg inzake het verrichten van
betaalde werkzaamheden door bepaalde gezinsleden

van het personeel van de diplomatieke missies en
consulaire posten, gedaan te Brussel op 17 november 2021

UITSLAG VAN DE STEMMING 2

81 aanwezigen

81 ja

Projet d’ordonnance portant assentiment à l’accord entre
le Royaume de Belgique et le Grand-Duché de Luxembourg
sur l’exercice d’activités à but lucratif par certains membres
de la famille du personnel de missions diplomatiques et de
postes consulaires, fait à Bruxelles, le 17 novembre 2021

RÉSULTAT DU VOTE 2

81 présents

81 oui

3377 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3381 A-700 A-700

3381 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming
met de overeenkomst tussen het Koninkrijk België
en de Republiek Kosovo inzake het verrichten van

betaalde werkzaamheden door bepaalde gezinsleden
van het personeel van de diplomatieke missies en

consulaire posten, gedaan te Brussel op 17 juni 2022

UITSLAG VAN DE STEMMING 3

81 aanwezigen

81 ja

Projet d'ordonnance portant assentiment à l'accord entre
le Royaume de Belgique et la République du Kosovo sur

l'exercice des activités à but lucratif par certains membres
de la famille du personnel de missions diplomatiques et
de postes consulaires, fait à Bruxelles le 17 juin 2022

RÉSULTAT DU VOTE 3

81 présents

81 oui

3381 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d'ordonnance, qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3385 A-701 A-701

3385 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming met
de overeenkomst tussen het Koninkrijk België en de
Dominicaanse Republiek inzake het verrichten van

betaalde werkzaamheden door bepaalde gezinsleden
van het personeel van de diplomatieke missies en

consulaire posten, gedaan te Brussel op 17 juni 2022

UITSLAG VAN DE STEMMING 4

Projet d’ordonnance portant assentiment à l’accord entre
le Royaume de Belgique et la République dominicaine sur
l’exercice d’activités à but lucratif par certains membres
de la famille du personnel de missions diplomatiques et
des postes consulaires, fait à Bruxelles le 17 juin 2022

RÉSULTAT DU VOTE 4

81 présents
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81 aanwezigen

81 ja

81 oui

3385 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d'ordonnance, qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3389 A-702 A-702

3389 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming
met de overeenkomst tussen het Koninkrijk België

en de Republiek Moldavië inzake het verrichten van
betaalde werkzaam- heden door bepaalde gezinsleden

van het personeel van de diplomatieke missies en
consulaire posten, gedaan te Praag op 31 augustus 2022

UITSLAG VAN DE STEMMING 5

81 aanwezigen

81 ja

Projet d’ordonnance portant assentiment à l’accord entre
le Royaume de Belgique et la République de Moldavie sur
l’exercice d’activités à but lucratif par certains membres

de la famille du personnel de missions diplomatiques
et de postes consulaires, fait à Prague le 31 août 2022

RÉSULTAT DU VOTE 5

81 présents

81 oui

3389 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance, qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3393 A-703 A-703

3393 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming met
de overeenkomst tussen het Koninkrijk België en de

Republiek Oeganda inzake het op grond van wederkerigheid
verrichten van betaalde werkzaamheden door bepaalde

gezinsleden van het personeel van de diplomatieke missies en
consulaire posten, gedaan te Kampala op 8 december 2022

UITSLAG VAN DE STEMMING 6

81 aanwezigen

81 ja

Projet d’ordonnance portant assentiment à l’accord
entre le Royaume de Belgique et la République

d’Ouganda sur l’exercice des activités à but lucratif
par des membres de la famille du personnel de missions

diplomatiques et de postes consulaires sur base
de réciprocité, fait à Kampala le 8 décembre 2022

RÉSULTAT DU VOTE 6

81 présents

81 oui

3393 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3397 A-623 A-623

3397 Besluit van de commissie tot verwerping van het
voorstel van resolutie van de heren Gaëtan Van

Goidsenhoven, Geoffroy Coomans de Brachène en
David Leisterh betreffende de reconversie van de

gevangenissen van Sint-Gillis, Vorst en Berkendaal

UITSLAG VAN DE STEMMING 7

Conclusions de la commission tendant au rejet de la
proposition de résolution de MM. Gaëtan Van Goidsenhoven,
Geoffroy Coomans de Brachène et David Leisterh relative à la
reconversion des prisons de Saint-Gilles, Forest et Berkendael

RÉSULTAT DU VOTE 7
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81 aanwezigen

56 ja

25 neen

81 présents

56 oui

25 non

3397 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het besluit van
de commissie tot verwerping van het voorstel van resolutie aan.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte les
conclusions de la commission tendant à rejeter la proposition
d’ordonnance.

3399 A-573 A-573

3399 Voorstel van resolutie van mevrouw Viviane Teitelbaum,
de heer David Weytsman, mevrouw Bianca Debaets,

mevrouw Céline Fremault, mevrouw Khadija Zamouri,
mevrouw Marie Nagy en de heer Marc Loewenstein
tot bevestiging van de toetreding van het Brussels

Gewest tot de Europese Strategie ter bestrijding van
antisemitisme en ter bevordering van het Joodse leven.

UITSLAG VAN DE STEMMING 8

81 aanwezigen

46 ja

35 onthoudingen

Proposition de résolution de Mme Viviane Teitelbaum,
M. David Weytsman, Mmes Bianca Debaets, Céline

Fremault, Khadija Zamouri, Marie Nagy et M.
Marc Loewenstein marquant l’adhésion de la

Région bruxelloise à la stratégie européenne de lutte
contre l’antisémitisme et de soutien à la vie juive

RÉSULTAT DU VOTE 8

81 présents

46 oui

35 abstentions

3399 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het voorstel van
resolutie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering worden
voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte la
proposition de résolution qui sera soumise à la sanction du
gouvernement.

3401 De leden die zich hebben onthouden, wordt verzocht de redenen
van hun onthouding mee te delen.

Les membres qui se sont abstenus sont invités à faire connaître
les motifs de leur abstention.

3401 Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het Frans).- De MR-
fractie heeft zich onthouden over de tekst die ze zelf heeft
ingediend, omdat die niet langer de steun voor de Europese
strategie weerspiegelt.

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- C'est avec beaucoup de regret
que notre groupe s'est abstenu sur le texte que nous avions nous-
mêmes déposé, mais il ne reflétait plus l'adhésion à la stratégie
européenne. Nous n'y retrouvons plus notre texte initial.

Depuis que je suis parlementaire, c'est la première fois que
j'assiste à la modification d'un texte contre l'avis des auteurs.
Nous nous voyons donc contraints de nous abstenir sur un texte
qui n'est plus celui que nous avions déposé initialement.

3405 De heer Julien Uyttendaele (PS) (in het Frans).- We hebben een
belangrijk moment verknoeid. Het parlement had een duidelijke,
ondubbelzinnige en unanieme boodschap naar de Joden in
België en Brussel moeten sturen, want veel Joden zijn bang. Dat
zal evenwel niet gebeuren, want we hebben het debat onnodig
ingewikkeld gemaakt. De manier waarop het in de commissie en
in de plenaire vergadering is gevoerd, strekt ons niet tot eer.

Is de definitie van de International Holocaust Remembrance
Alliance perfect? Neen. Is de definitie waar we uiteindelijk voor

M. Julien Uyttendaele (PS).- Nous avons gâché un moment
important. Notre Parlement se devait d'envoyer un message clair,
univoque et unanime à l'attention des Juifs de Belgique et de
Bruxelles. Ce moment n'aura pas lieu, ce message ne sera pas
compris tout simplement parce qu'on a décidé de complexifier
inutilement les débats. Les Juifs ont peur en Belgique, les Juifs
ont peur à Bruxelles et j'ai peur lorsque j'amène mon enfant à la
crèche du Centre communautaire laïc juif. Viviane Teitelbaum
a peur, Marc Loewenstein a peur et de nombreux Juifs ont peur
pour les gens qu'ils aiment. C'est insupportable et cela nous
obligeait à éviter la cacophonie.
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hebben gestemd perfect? Neen. Hebben we onszelf vandaag
collectief in diskrediet gebracht? Ja.

Om al die redenen zal ik mij onthouden.

(Levendig applaus)

Chers collègues, la manière dont ce débat a été mené en
commission et au sein de cet hémicycle ne nous honore pas. Est-
ce que la définition de l'Alliance internationale pour la mémoire
de l'Holocauste est parfaite ? Non. Est-ce que la définition que
nous avons finalement décidé de voter est parfaite ? Non. Était-
ce cela le sujet ? Non. Nous sommes-nous collectivement abîmés
aujourd'hui ? Oui.

Le sentiment qui leur colle constamment à la peau que les Juifs,
systématiquement, seront traités différemment sort renforcé de
cette triste séquence. Pour le surplus, je me réfèrerai à ce que
Mme Fremault a dit ce matin, car elle a finalement bien mieux
exprimé que moi mon sentiment. C'est la raison pour laquelle je
m'abstiendrai aujourd'hui.

(Applaudissements nourris)

3409 A-683 A-683

3409 Besluit van de commissie tot verwerping van het
voorstel van resolutie van de heer Mathias Vanden

Borre, mevrouw Cieltje Van Achter en de heer Gilles
Verstraeten betreffende de invoering van een algemeen

gewestelijk kader om de gemeentelijke praktijken
inzake extralegale voordelen in Brussel te reguleren

UITSLAG VAN DE STEMMING 9

81 aanwezigen

69 ja

4 neen

8 onthoudingen

Conclusions de la commission tendant au rejet de
la proposition de résolution de M. Mathias Vanden

Borre, Mme Cieltje Van Achter et M. Gilles Verstraeten
relative à l’instauration d’un cadre général régional

afin de réglementer les pratiques communales
en matière d’avantages extralégaux à Bruxelles

RÉSULTAT DU VOTE 9

81 présents

69 oui

4 non

8 abstentions

3409 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het besluit van
de commissie tot verwerping van het voorstel van resolutie aan.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte les
conclusions de la commission tendant à rejeter la proposition de
résolution.

3411 A-777 A-777

3411 Ontwerp van ordonnantie tot wijziging van de drie wetten van
15 juli 2013 betreffende diverse aspecten van het wegvervoer

UITSLAG VAN DE STEMMING 10

81 aanwezigen

79 ja

2 onthoudingen

Projet d’ordonnance modifiant les trois lois du 15 juillet
2013 relatives à divers aspects du transport par route

RÉSULTAT DU VOTE 10

81 présents

79 oui

2 abstentions
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3411 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3413 A-778 A-778

3413 Ontwerp van ordonnantie houdende de omzetting,
reorganisatie en naamswijziging van het Brussels

Agentschap voor de Ondersteuning van het Bedrijfsleven
in het Brussels Agentschap voor het Ondernemerschap

UITSLAG VAN DE STEMMING 11

81 aanwezigen

56 ja

4 neen

21 onthoudingen

Projet d’ordonnance portant transformation,
réorganisation et changement de dénomination de
l’Agence bruxelloise pour l’accompagnement de

l’entreprise en Agence bruxelloise pour l’entrepreneuriat

RÉSULTAT DU VOTE 11

81 présents

56 oui

4 non

21 abstentions

3413 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3415 A-772 A-772

3415 Ontwerp van ordonnantie houdende instemming met het
samenwerkingsakkoord van 22 september 2023 tussen de
Federale Staat, het Vlaams Gewest, het Waals Gewest en
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest betreffende sommige
bepalingen van de verdeling van de Belgische klimaat- en

energiedoelstellingen voor het begin van de periode 2021-2030
en de verdeling van de federale opbrengsten uit de veiling

van emissierechten voor de jaren 2015 tot en met 2020

UITSLAG VAN DE STEMMING 12

81 aanwezigen

67 ja

14 onthoudingen

Projet d’ordonnance portant assentiment à l’accord de
coopération du 22 septembre 2023 entre l’État fédéral,
la Région flamande, la Région wallonne et la Région
de Bruxelles-Capitale relatif à certaines dispositions
du partage des objectifs belges climat et énergie pour

le début de la période 2021-2030 et au partage des
revenus fédéraux de la mise aux enchères des quotas

d’émissions pour les années 2015 à 2020 incluse

RÉSULTAT DU VOTE 12

81 présents

67 oui

14 abstentions

3415 De voorzitter.- Bijgevolg neemt het parlement het ontwerp
van ordonnantie aan. Het zal ter bekrachtiging aan de regering
worden voorgelegd.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte le projet
d’ordonnance qui sera soumis à la sanction du gouvernement.

3417 De leden die zich hebben onthouden, wordt verzocht de redenen
van hun onthouding mee te delen.

Les membres qui se sont abstenus sont invités à faire connaître
les motifs de leur abstention.

3417 Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Ik onthoud
me omdat dit samenwerkingsakkoord niet volledig is.

Mme Aurélie Czekalski (MR).- Je me suis abstenue pour
marquer une désapprobation quant au caractère lacunaire de cet
accord de coopération.
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3421 Over de ingediende moties Sur les ordres du jour déposés

3421 De voorzitter.-  Aan de orde is de naamstemming over de moties
ingediend tot besluit van de interpellatie van mevrouw Cieltje
van Achter aan de heer Sven Gatz, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Financiën, Begroting,
Openbaar Ambt, de Promotie van Meertaligheid en van het
Imago van Brussel, betreffende de begrotingsaanpassing 2023.

Twee moties werden ingediend.

- Een gemotiveerde motie werd ingediend door mevrouw
Cieltje Van Achter, de heren Mathias Vanden Borre en Gilles
Verstraeten.

- Een eenvoudige motie wordt door de heer Guy Vanhengel
voorgesteld.

Daar de eenvoudige motie van rechtswege voorrang heeft, breng
ik deze motie in stemming.

Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring?

M. le président.-  L’ordre du jour appelle le vote nominatif sur
les ordres du jour motivé et pur et simple déposés en conclusion
de l’interpellation de Mme Cieltje Van Achter à M. Sven Gatz,
ministre du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale,
chargé des Finances, du Budget, de la Fonction publique, de
la Promotion du multilinguisme et de l’Image de Bruxelles,
concernant l’ajustement du budget 2023.

Deux ordres du jour ont été déposés.

- Un ordre du jour motivé a été déposé par Mme Cieltje Van
Achter, MM. Mathias Vanden Borre et Gilles Verstraeten.

- Un ordre du jour pur et simple est proposé par M. Guy
Vanhengel.

L'ordre du jour pur et simple ayant la priorité de droit, je mets
cet ordre du jour aux voix.

Quelqu'un demande-t-il la parole pour une explication de vote ?

3423 Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Gisteren zijn de
begrotingsbesprekingen voor het jaar 2024 gestart. U hebt
wellicht allemaal opgemerkt dat er geen begrotingsaanpassing
voor het jaar 2023 is voorgelegd aan het parlement. Dat is voor
het eerst sinds 1995 het geval.

Al 28 jaar lang wordt er elk jaar minstens één
begrotingsaanpassing voorgelegd aan het parlement. Dat is
trouwens logisch. Het parlement keurt immers een begroting
goed op basis van prognoses en verwachtingen en in de loop
van het jaar kloppen die niet meer: er zijn minder inkomsten,
meer uitgaven, en een en ander moet worden bijgestuurd. Het is
normaal dat het parlement de begroting controleert en vastlegt.
Dat is een van zijn belangrijkste taken.

Het parlement heeft echter geen enkel zicht op de begroting van
2023. Ik heb bij de diensten alle beslissingen van de regering
om de begroting aan te passen zonder de toestemming van
het parlement opgevraagd. Die documenten zijn heel nuttig en
interessant. Er is al voor 300 miljoen euro geschoven tussen
programma's en opdrachten.

Het Rekenhof had er in zijn rapport van 2023 al voor
gewaarschuwd dat het parlement enkel nog stemt over de totale
uitgaven van de begroting en dat de regering nadien kan doen
wat ze wil. In 2023 heeft de regering op die manier haar eigen zin
gedaan, en ze heeft ook beslist om de begroting zelfs niet meer
aan het parlement voor te leggen.

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Nous
avons entamé hier les discussions budgétaires pour l'année
2024, mais vous aurez remarqué qu'aucun ajustement au budget
2023 n'a été soumis au Parlement.

C'est la première fois que cela arrive depuis 1995. Logiquement,
le Parlement approuve le budget sur la base de pronostics et
il est adapté en cours d'année en fonction des recettes et des
dépenses. Mais nous n'avons aucune vue sur le budget 2023.
Le gouvernement y a déjà apporté pour 300 millions d'euros
d'adaptations sans autorisation du Parlement.

Dans son rapport 2023, la Cour des comptes avait déjà averti
que le Parlement ne votait plus que les dépenses totales du
budget et que le gouvernement pouvait ensuite agir à sa guise.
En 2023, il a donc décidé de ne même plus soumettre le budget
au Parlement.

3427 Dat is een enorme democratische tekortkoming. Het is de taak
van het parlement om de begroting te controleren. Daarom roep
ik in mijn motie de regering op om een begrotingsaanpassing
voor 2023 in te dienen, zoals het hoort in elk parlement. Op die

C'est un déficit démocratique énorme. Le contrôle du budget est
l'une des tâches du Parlement. C'est pourquoi je demande dans
mon ordre du jour au gouvernement de présenter un ajustement
au budget 2023.
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manier kunnen we ons werk naar behoren doen, in plaats van
enkel de totale uitgaven goed- of af te keuren.

Ik vraag dan ook uw steun voor deze motie. Ik weet dat de
heer Vanhengel een eenvoudige motie heeft ingediend, maar ik
hoop dat de meerderheid de regering erop zal wijzen dat dit geen
correcte manier van werken is.

(Applaus bij de N-VA)

M. Vanhengel a déposé un ordre du jour pur et simple, mais
j'espère que la majorité permettra au Parlement de faire son
travail comme il se doit.

(Applaudissements sur les bancs de la N-VA)

3431 De heer Pepijn Kennis (Agora).- Hoewel ik me aansluit bij de
collega's die een democratisch deficit vaststellen, moet mijn stem
tegen de eenvoudige motie niet worden opgevat alsof ik akkoord
ga met de gemotiveerde motie. Ik zal tegen de eenvoudige motie
stemmen omdat ik vind dat we over een gemotiveerde motie
tenminste een democratisch debat en een stemming moeten
houden. U bent het van mij gewend dat ik dat steeds herhaal in
het parlement en ik zal dat ook blijven doen.

M. Pepijn Kennis (Agora) (en néerlandais).- Si je vote contre
l’ordre du jour pur et simple, cela ne doit pas être interprété
comme un soutien à l’ordre du jour motivé. J’estime que nous
devrions chaque fois avoir un débat démocratique sur ce texte.

3433 UITSLAG VAN DE STEMMING 13

81 aanwezigen

50 ja

31 neen

RÉSULTAT DU VOTE 13

81 présents

50 oui

31 non

3433 De voorzitter.-  Bijgevolg neemt het parlement de eenvoudige
motie aan.

M. le président.-  En conséquence, le Parlement adopte l'ordre
du jour pur et simple.

3435 De vergadering is gesloten.

Volgende vergadering na bijeenroeping door de voorzitter.

- De plenaire vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk
Parlement wordt gesloten om 17.03 uur.

La séance plénière est close.

Prochaine réunion sur convocation du président.

- La séance plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-
Capitale est levée à 17h03.



46 
 

BIJLAGEN - ANNEXES 
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https://weblex.irisnet.be/data/crb/cri/2023-24/00010/verontschuldigden.pdf
https://weblex.irisnet.be/data/crb/cri/2023-24/00010/presences.pdf
https://weblex.irisnet.be/data/crb/cri/2023-24/00010/detailvotes.pdf
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DETAIL VAN DE NAAMSTEMMINGEN / DÉTAIL DES VOTES NOMINATIFS 

STEMMING 1 / VOTE 1 

  

Ja 81 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre 

Kompany, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle 

Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, 

Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo 

Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, 

Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden 

Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David 

Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 

  



48 
 

STEMMING 2 / VOTE 2 

  

Ja 81 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre 

Kompany, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle 

Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, 

Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo 

Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, 

Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden 

Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David 

Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 
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STEMMING 3 / VOTE 3 

  

Ja 81 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre 

Kompany, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle 

Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, 

Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo 

Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, 

Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden 

Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David 

Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 
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STEMMING 4 / VOTE 4 

  

Ja 81 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre 

Kompany, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle 

Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, 

Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo 

Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, 

Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden 

Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David 

Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 
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STEMMING 5 / VOTE 5 

  

Ja 81 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre 

Kompany, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle 

Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, 

Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo 

Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, 

Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden 

Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David 

Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 
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STEMMING 6 / VOTE 6 

  

Ja 81 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre 

Kompany, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle 

Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, 

Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo 

Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, 

Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden 

Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David 

Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 
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STEMMING 7 / VOTE 7 

  

Ja 56 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Bruno Bauwens, Juan Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, 

Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Francis Dagrin, Emmanuel De Bock, Margaux De Ré, Françoise De 

Smedt, Carla Dejonghe, Ibrahim Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, 

Youssef Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Pepijn Kennis, Hasan Koyuncu, 

Fadila Laanan, Marie Lecocq, Marc Loewenstein, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, 

Joëlle Maison, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, Mohamed Ouriaghli, Ingrid 

Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo Segers, Pascal Smet, Kalvin 

Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Sevket Temiz, Julien Uyttendaele, Luc Vancauwenberge, Guy 

Vanhengel, Arnaud Verstraete, Michaël Vossaert, Khadija Zamouri, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 

Neen 25 Non 

Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Geoffroy Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, 

Christophe De Beukelaer, Vincent De Wolf, Dominique Dufourny, Céline Fremault, Gladys Kazadi, Pierre 

Kompany, Sadik Köksal, Véronique Lefrancq, David Leisterh, Dominiek Lootens-Stael, Bertin Mampaka 

Mankamba, Viviane Teitelbaum, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Mathias Vanden Borre, Alain 

Vander Elst, Gilles Verstraeten, David Weytsman, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de Lobkowicz. 
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STEMMING 8 / VOTE 8 

  

Ja 46 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Bruno Bauwens, Juan Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan 

Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Francis Dagrin, Margaux De Ré, Françoise De 

Smedt, Ibrahim Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Pepijn Kennis, Hasan Koyuncu, Fadila 

Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Ahmed Mouhssin, Thomas 

Naessens, Petya Obolensky, Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan 

Roberti, Els Rochette, Matteo Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Sevket 

Temiz, Luc Vancauwenberge, Arnaud Verstraete. 

Onthoudingen 35 Abstentions 

Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Geoffroy Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Christophe De 

Beukelaer, Emmanuel De Bock, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Céline Fremault, 

Gladys Kazadi, Pierre Kompany, Sadik Köksal, David Leisterh, Marc Loewenstein, Dominiek Lootens-Stael, 

Christophe Magdalijns, Joëlle Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Marie Nagy, Viviane Teitelbaum, Julien 

Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, Mathias Vanden Borre, Alain Vander Elst, Guy 

Vanhengel, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, 

Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 
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STEMMING 9 / VOTE 9 

  

Ja 69 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Juan Benjumea Moreno, 

Marie Borsu, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy Coomans de Brachêne, Aurélie 

Czekalski, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, Margaux De Ré, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, 

Dominique Dufourny, Ibrahim Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-

Jean Ghyssels, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pierre Kompany, Hasan 

Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, Marc Loewenstein, 

Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed 

Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle Pauthier, John 

Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham 

Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, Julien Uyttendaele, Gaëtan Van Goidsenhoven, Alain Vander Elst, 

Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Michaël Vossaert, David Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte 

d'Ursel, Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 

Neen 4 Non 

Dominiek Lootens-Stael, Cieltje Van Achter, Mathias Vanden Borre, Gilles Verstraeten. 

Onthoudingen 8 Abstentions 

Bruno Bauwens, Jan Busselen, Francis Dagrin, Françoise De Smedt, Youssef Handichi, Pepijn Kennis, Petya 

Obolensky, Luc Vancauwenberge. 
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STEMMING 10 / VOTE 10 

  

Ja 79 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Bruno Bauwens, Juan 

Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy 

Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Emmanuel De Bock, 

Margaux De Ré, Françoise De Smedt, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim 

Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Céline Fremault, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Youssef 

Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Gladys Kazadi, Pierre Kompany, Hasan 

Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, Marc Loewenstein, 

Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle Maison, Bertin Mampaka Mankamba, Ahmed 

Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle 

Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida 

Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van 

Goidsenhoven, Luc Vancauwenberge, Mathias Vanden Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud 

Verstraete, Gilles Verstraeten, Michaël Vossaert, David Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, 

Ariane de Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 

Onthoudingen 2 Abstentions 

Pepijn Kennis, Dominiek Lootens-Stael. 
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STEMMING 11 / VOTE 11 

  

Ja 56 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Bruno Bauwens, Juan Benjumea Moreno, Marie Borsu, Jan 

Busselen, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Francis Dagrin, Emmanuel De Bock, Margaux 

De Ré, Françoise De Smedt, Carla Dejonghe, Ibrahim Dönmez, Nadia El Yousfi, Isabelle Emmery, Zoé Genot, 

Marc-Jean Ghyssels, Youssef Handichi, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique Jamoulle, Hasan Koyuncu, 

Fadila Laanan, Marie Lecocq, Marc Loewenstein, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, 

Joëlle Maison, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Petya Obolensky, Mohamed Ouriaghli, Ingrid 

Parmentier, Isabelle Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo Segers, Pascal Smet, Kalvin 

Soiresse Njall, Farida Tahar, Hicham Talhi, Sevket Temiz, Julien Uyttendaele, Luc Vancauwenberge, Guy 

Vanhengel, Arnaud Verstraete, Michaël Vossaert, Khadija Zamouri, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 

Neen 4 Non 

Christophe De Beukelaer, Céline Fremault, Gladys Kazadi, Pierre Kompany. 

Onthoudingen 21 Abstentions 

Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Geoffroy Coomans de Brachêne, Aurélie Czekalski, Vincent De Wolf, 

Dominique Dufourny, Pepijn Kennis, Sadik Köksal, Véronique Lefrancq, David Leisterh, Dominiek Lootens-

Stael, Bertin Mampaka Mankamba, Viviane Teitelbaum, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van Goidsenhoven, 

Mathias Vanden Borre, Alain Vander Elst, Gilles Verstraeten, David Weytsman, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane 

de Lobkowicz. 
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STEMMING 12 / VOTE 12 

  

Ja 67 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Latifa Aït Baala, Clémentine Barzin, Juan Benjumea Moreno, 

Marie Borsu, Martin Casier, Delphine Chabbert, Ridouane Chahid, Geoffroy Coomans de Brachêne, Emmanuel 

De Bock, Margaux De Ré, Vincent De Wolf, Carla Dejonghe, Dominique Dufourny, Ibrahim Dönmez, Nadia El 

Yousfi, Isabelle Emmery, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique 

Jamoulle, Hasan Koyuncu, Sadik Köksal, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, David Leisterh, 

Marc Loewenstein, Pierre-Yves Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle Maison, Bertin Mampaka 

Mankamba, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie Nagy, Mohamed Ouriaghli, Ingrid Parmentier, Isabelle 

Pauthier, John Pitseys, Tristan Roberti, Els Rochette, Matteo Segers, Pascal Smet, Kalvin Soiresse Njall, Farida 

Tahar, Hicham Talhi, Viviane Teitelbaum, Sevket Temiz, Julien Uyttendaele, Cieltje Van Achter, Gaëtan Van 

Goidsenhoven, Mathias Vanden Borre, Alain Vander Elst, Guy Vanhengel, Arnaud Verstraete, Gilles 

Verstraeten, Michaël Vossaert, David Weytsman, Khadija Zamouri, Anne-Charlotte d'Ursel, Ariane de 

Lobkowicz, Jonathan de Patoul, Emin Özkara. 

Onthoudingen 14 Abstentions 

Bruno Bauwens, Jan Busselen, Aurélie Czekalski, Francis Dagrin, Christophe De Beukelaer, Françoise De 

Smedt, Céline Fremault, Youssef Handichi, Gladys Kazadi, Pepijn Kennis, Pierre Kompany, Dominiek 

Lootens-Stael, Petya Obolensky, Luc Vancauwenberge. 
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STEMMING 13 / VOTE 13 

  

Ja 50 Oui 

Leila Agic, Fouad Ahidar, Victoria Austraet, Juan Benjumea Moreno, Marie Borsu, Martin Casier, Delphine 

Chabbert, Ridouane Chahid, Emmanuel De Bock, Margaux De Ré, Carla Dejonghe, Ibrahim Dönmez, Nadia El 

Yousfi, Isabelle Emmery, Zoé Genot, Marc-Jean Ghyssels, Soetkin Hoessen, Jamal Ikazban, Véronique 

Jamoulle, Hasan Koyuncu, Fadila Laanan, Marie Lecocq, Véronique Lefrancq, Marc Loewenstein, Pierre-Yves 

Lux, Rachid Madrane, Christophe Magdalijns, Joëlle Maison, Ahmed Mouhssin, Thomas Naessens, Marie 
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